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Председатель: Г-н Холкери . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Финляндия)

Заседание открывается в 15 ч. 00 м.

Пункты 8, 9 и 10 повестки дня (продолжение)

Обзор и оценка хода осуществления Повестки дня
Хабитат

Записка Генерального секретаря (А/S-25/3
и Аdd.1)

Дальнейшие действия и инициативы
по преодолению препятствий на пути
осуществления Повестки дня Хабитат

Декларация о городах и других населенных
пунктах в новом тысячелетии

Председатель (говорит по-английски): Я пре-
доставляю слово Его Превосходительству
г-ну Джозефу Оливе Франклину, генеральному ди-
ректору национального управления по вопросам
страхования по старости Гаити.

Г-н Франклин (Гаити) (говорит по-француз-
ски): По мере расширения сферы охвата политики
по предоставлению жилья определенным социаль-
ным группам, особенно в контексте модернизации,
необходимо уделять первоочередное внимание на-
селенным пунктам, а также здравоохранению и об-
разованию. В моей стране Хабитат II придал новый
импульс усилиям в секторе населенных пунктов,

что побудило государство разработать в этой облас-
ти новую политику.

Сегодня в общем контексте глобализации, ли-
берализации экономики, распространения инфор-
мации и дальнейшей децентрализации социальной
и политической жизни данная специальная сессия
предоставляет нам возможность вновь подтвердить
обязательства, которые мы взяли на себя в рамках
Повестки дня Хабитат, а также нашу общую реши-
мость принимать меры и инициативы, необходимые
для ее реализации.

Со времени конференции в Стамбуле Гаити
предпринимает самые активные усилия в этом на-
правлении. Однако нашей деятельности все еще
мешает ряд препятствий.

Позвольте мне затронуть основные проблемы,
возникающие в секторе населенных пунктов.

Во-первых, наблюдается недостаточное строи-
тельство единиц жилья и огромная нехватка жилья,
инфраструктуры и услуг, что является следствием
нехватки земли в городских районах даже под госу-
дарственные проекты. Это привело к неконтроли-
руемому использованию земель с сопутствующими
угрозами для окружающей среды. Во-вторых, тех-
нические и институциональные ресурсы недоста-
точны для развития жилищного строительства, соз-



2

A/S-25/PV.4

дания объектов инфраструктуры и организации ус-
луг.

Эти проблемы обусловлены в частности не-
хваткой финансовых ресурсов в стране, неустойчи-
востью государственного механизма, в частности,
местных органов власти, что препятствует процессу
децентрализации, и отсутствию надлежащего зако-
нодательства и информационных сетей, которые бы
отвечали требованиям сегодняшнего дня.

При решении этих проблем и осуществлении
Повестки дня Хабитат Гаити при поддержке Центра
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам и Программы развития Организации Объе-
диненных Наций приняла решение создать межсек-
торальный комитет по населенным пунктам, отве-
чающий за развитие населенных пунктов и жилищ-
ную политику. Эта политика, которая была объяв-
лена в мае 1997 года, предусматривает преодоление
кризиса населенных пунктов в целях обеспечения
более правильного соотношения между потребно-
стями экономического развития, охраны окружаю-
щей среды и улучшением условий жизни наиболее
бедных групп общества.

К числу самых различных усилий правитель-
ства, направленных на реализацию этой политики,
относятся анализ экологического состояния столи-
цы; программы восстановления городских районов;
и четыре проекта, предусматривающих строитель-
ство жилых кварталов возле столицы, и пятого про-
екта � в третьем по величине городе страны Ле-Ке.

Осуществляются и другие инициативы, преду-
сматривающие усилия со стороны других субъек-
тов, цель которых состоит в повышении информи-
рованности общественности и мобилизации ресур-
сов. Среди них заслуживают особого упоминания
следующие: неделя планирования городского хо-
зяйства, семинар/практикум по вопросам децентра-
лизованного планирования и семинар по вопросам
жилищного хозяйства.

Со времени прихода к власти 7 февраля
2001 года президента Жан-Бертрана Аристида пра-
вительство придерживается политики преемствен-
ности в области населенных пунктов. Основные
рассматриваемые программы касаются строитель-
ства дорог, портов и аэропортов, транспорта, энер-
гетики, коммуникаций и жилья. В этой связи прави-
тельство намерено среди прочего разработать про-
грамму по вопросам землеустройства; определить

координационный центр городских районов с уче-
том их потенциала; пересмотреть земельное зако-
нодательство; вести строительство надлежащего и
доступного жилья для всех; и работать совместно с
традиционным финансовым сектором, государст-
венными жилищными учреждениями, муниципали-
тетами и кооперативами по предоставлению микро-
кредитов. Будут предприниматься усилия в рамках
программ по ликвидации трущоб наряду с уделени-
ем внимания городским районам.

Особое внимание будет уделяться строитель-
ству административных комплексов в городах и
районных центрах, восстановлению исторических
зданий и модернизации оборудования государст-
венных учреждений.

Неконтролируемый рост городов будет оказы-
вать все более заметное и прямое влияние на боль-
шинство населения в плане здравоохранения, обра-
зования и поддержания правопорядка. Он породит
новые формы маргинализации как экономической,
так и социальной и создаст тем самым угрозу для
стабильности демократической системы. Вскоре в
2004 году Республика Гаити будет отмечать двух-
сотлетнюю годовщину своей независимости, и пе-
ред нами стоят огромные по своим масштабам не-
решенные задачи.

Мы находимся в своего рода западне: наша
слабая экономика подрывает наши усилия по со-
вершенствованию экономической политики и лик-
видации нищеты. Наши потребности в инвестициях
огромны, в то время как физическая инфраструкту-
ра является абсолютно неадекватной. Так, в области
подготовки людских ресурсов, здравоохранения и
поддержания эффективной гражданской службы мы
будем во многом полагаться на своих партнеров в
целях укрепления проектов по повышению благо-
состояния населения Гаити, в особенности наибо-
лее уязвимых групп населения � женщин, детей и
обездоленных.

Мы надеемся, что государства-члены и систе-
ма Организации Объединенных Наций в целом от-
метят усилия, которые были уже предприняты, и
помогут Гаити в ее решимости преодолеть много-
численные трудности, ожидающие ее на пути к раз-
витию.

Председатель (говорит по-английски): Я пре-
доставляю слово Его Превосходительству досто-
почтенному Ники Иамбо, министру по делам ре-
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гиональных и местных органов управления и жи-
лищного строительства Намибии.

Г-н Иамбо (Намибия) (говорит по-английски):
Мне и членам моей делегации приятно видеть Вас,
г-н Председатель, на этом посту в ходе данной важ-
ной сессии. Мы убеждены, что благодаря Вашему
опыту и руководству мы успешно проведем обзор и
оценку хода осуществления решений Конференций
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам (Хабитат II). Эта сессия является важной
вехой в истории Хабитат, и мы надеемся, что она
внесет заметный вклад в дело улучшения состояния
населенных пунктов и тем самым реализации воз-
лагаемых на нее надежд.

В ходе выполнения своих обязательств в соот-
ветствии с Повесткой дня Хабитат правительство
Намибии учредило национальный комитет Хабитат
для координации процесса осуществления Повест-
ки дня Хабитат и наблюдения за ним. Подготовка
нашего национального доклада совпала с разработ-
кой второго плана национального развития. Это бы-
ло весьма полезное мероприятие, которое позволи-
ло нам провести обзор и оценку положения в облас-
ти населенных пунктов в стране, а также выявить
препятствия, наметить задачи и разработать страте-
гии в рамках процесса осуществления. Кроме того,
в связи с процессом Повестки дня Хабитат разраба-
тывались соответствующие меры политики, законо-
дательства, программы и другие мероприятия.

Жилье определено правительством Намибии в
качестве одной из приоритетных областей в разви-
тии страны. Наша конституция предусматривает
предоставление равного доступа к надлежащему и
недорогостоящему жилью, водным ресурсам, безо-
пасной окружающей среде и другим основным ус-
лугам в качестве неотъемлемого элемента основных
прав и свобод, которыми пользуется население На-
мибии. Жилищная программа Намибии способство-
вала повышению социально-экономического благо-
состояния семей с низким уровнем доходов. В этом
контексте группы с низким уровнем доходов могут
получить доступ к земле и пользоваться гарантиями
владения жильем. В ходе осуществления этой про-
граммы основное внимание уделяется участию об-
щин в строительстве домов. Благодаря этому про-
цессу создаются рабочие места для небольших
строительных компаний и членов их семей, что
способствует сокращению нищеты и безработицы.

Несмотря на эти согласованные усилия прави-
тельства и его партнеров, рост населения в городах
создает серьезные проблемы с точки зрения жилья
и основных услуг. Возрастает миграция из сельских
районов в городские. Для того, чтобы обратить
вспять эту тенденцию, мы наметили новые «точки
роста», и 13 городов были объявлены таковыми в
ходе осуществления нашего первого плана нацио-
нального развития.

Задача формирования справедливого общества
для всех строго выполняется, что отражается в за-
конодательстве и политике, проводимой государст-
вом, в том числе в законе о мерах по преодолению
дискриминации, законе о равенстве супругов в бра-
ке и национальной политике по вопросам инвалид-
ности. В то же время различным государственным
ведомствам поручена задача обеспечения равных
возможностей и социальной интеграции в интере-
сах обездоленных групп. Разработана социальная
программа предоставления жилищных субсидий,
ориентированная на пенсионеров, лиц с инвалидно-
стью и обездоленных, что способствует укрепле-
нию чувства самоуважения и достоинства среди
представителей этих групп.

Несмотря на все эти усилия, пандемия
ВИЧ/СПИДа и нехватка водных ресурсов в Нами-
бии отрицательно сказываются на проектах в об-
ласти развития, которые призваны способствовать
сокращению нищеты. В этой связи наш кабинет ут-
вердил «Белые книги» по ВИЧ/СПИДу и регулиро-
ванию водных ресурсов.

В области экономического развития прави-
тельство создает стимулы для неформального дело-
вого сектора путем проведения мер по предостав-
лению гарантированных кредитов. Представители
малых предприятий имеют доступ к финансовым
учреждениям, где они могут получить займы и на-
чать свое собственное дело. Эти займы на
80 процентов гарантируются правительством. Дан-
ная инициатива не только укрепляет экономические
возможности бедных групп населения, но и способ-
ствует сокращению безработицы и облегчению
проблемы нищеты. Эти стимулы предоставляются в
соответствии с принципами Повестки дня Хабитат
и глобальным планом действий, а также целями и
задачами Повестки дня на ХХI век по обеспечению
устойчивого развития.
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Я могу с удовольствием информировать Ас-
самблею о том, что децентрализация полномочий в
пользу региональных и местных органов власти,
предусмотренная в намибийской конституции, не-
уклонно проводится с 1998 года. Благодаря процес-
су децентрализации население на низовом уровне
имеет возможность участвовать в процессах приня-
тия решений по вопросам, затрагивающим их
жизнь. Для обеспечения эффективного планирова-
ния и осуществления процесса децентрализации на
местном, общинном и региональном уровнях созда-
ны комитеты по вопросам развития.

В области международного сотрудничества
правительство Намибии, подписавшее Стамбуль-
скую декларацию, будет продолжать свою коорди-
нацию с другими правительствами и партнерами по
осуществлению Повестки дня Хабитат в плане об-
мена идеями и изучения опыта друг друга в рамках
борьбы за обеспечение «надлежащего жилья для
всех» и «устойчивого развития населенных пунк-
тов».

Кроме того, правительство через министерст-
во по делам региональных и местных органов
управления и жилищного строительства и в парт-
нерстве с национальной жилищной корпорацией и
общинными организациями приступило к созданию
исследовательского центра, который наряду с дру-
гими задачами будет обеспечивать информацию о
наличии местных строительных материалов и наи-
более оптимальных строительных методов. Наше
правительство намерено использовать националь-
ный и международный опыт для содействия обога-
щению исследовательской базы центра.

В заключение правительство Намибии вновь
подтверждает свою приверженность целям Повест-
ки дня Хабитат � «надлежащее жилье для всех» и
«устойчивое развитие населенных пунктов». Нами-
бия будет изучать все имеющиеся в ее распоряже-
нии возможности для достижения этих целей. В
этом процессе мы являемся частью общемировой
семьи и мы уверены, что наш успех будет опреде-
ляться нашей приверженностью делу достижения
поставленных перед нами целей.

Председатель (говорит по-английски): Теперь
я предоставляю слово Его Превосходительству
г-ну Натану Щаранскому, министру жилья и строи-
тельства Израиля.

Г-н Щаранский (Израиль) (говорит по-
английски): В силу приверженности Израиля поло-
жениям Повестки дня Хабитат наши граждане на-
ходятся в центре всей нашей политики в области
жилья и устойчивого развития. Мы разработали
комплексные решения жилищной проблемы приме-
нительно к различным группам населения, а также
стратегии, учитывающие различные потребности и
возможности наших граждан.

В целях содействия расширению числа домо-
владельцев мы предоставляем льготные ипотечные
кредиты для всех, кто в первый раз покупает дом,
исходя из установленных социально-экономических
критериев. Благодаря этому сочетанию прогрессив-
ных ипотечных займов, транспарентных критериев
и предоставляемых в частном секторе услуг, мы су-
мели добиться того, что общее число домовладель-
цев достигло уровня в 70 процентов.

Столь высокий уровень является весьма при-
мечательным с учетом того, что в течение многих
лет нам приходилось принимать большое число
эмигрантов. За последнее десятилетие Израиль ус-
пешно принял и обустроил более 1 миллиона имми-
грантов, многие из которых происходят из бедных
семей бывшего Советского Союза и Эфиопии, в ре-
зультате чего численность населения нашей страны
выросла примерно на 20 процентов. С тем чтобы
способствовать абсорбции иммигрантов, наше пра-
вительство предоставляет ипотечные кредиты на
весьма льготных условиях, в результате чего коли-
чество домовладельцев среди новых эмигрантов на-
ходится практически на том же высоком уровне, что
и по населению в целом.

Я лично могут засвидетельствовать эффектив-
ность этой политики, поскольку я сам прибыл в Из-
раиль в качестве иммигранта в конце 80-х годов и
получал помощь в рамках программ нашей страны.

Я хотел бы подчеркнуть, что наша политика
абсорбции иммигрантов осуществляется парал-
лельно с реализацией нашего обязательства по
удовлетворению потребностей коренных жителей
страны. Мы разработали специальные программы
помощи для молодых супружеских пар, домашних
хозяйств с одним из родителей, одиноких, преста-
релых и лиц с физическими недостатками. Они
предоставляются без каких-либо исключений всем
членам израильского общества, будь то коренным
жителям или иммигрантам, евреям или арабам.
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Кроме того, в целях содействия устойчивому разви-
тию во всей стране я как министр внутренних дел
курировал подготовку самых различных планов,
включая почти 30 планов местного районирования
для арабских городов и поселков.

К сожалению, некоторые делегации на ны-
нешней сессии предпочли выступить с политиче-
скими нападками на Израиль вместо того, чтобы
продуктивным образом участвовать в дискуссии. Я
искренне сожалею о том, что я вынужден сейчас
отвлечься от своего заготовленного выступления и
ответить на эти обвинения.

Я прибыл сюда прямо с весьма печальных по-
хорон, на которых родители предали земле
20 дочерей и сыновей, погибших в результате жес-
токого убийства в дискотеке в Тель-Авиве в минув-
шую пятницу. Даже после этой ужасной резни, яв-
ляющейся лишь самым последним и жестоким про-
явлением кампании террора, ведущейся уже
8 месяцев, Израиль по-прежнему проявляет сдер-
жанность. Тем временем для того, чтобы дать миру
еще один шанс, мы приняли решение не использо-
вать военную силу. Несмотря на эту беспрецедент-
ную политику сдержанности, нас с этой самой три-
буны обвиняют в применении чрезмерной силы. На
самом деле Израиль является объектом беспример-
ной и скоординированной кампании террора, орга-
низованной палестинским руководством, которое
также способствовало участию десятков солдат в
этой войне, освободив осужденных террористов из
палестинских тюрем.

Мы, министры жилищного строительства и
специалисты в вопросах среды обитания, знаем, что
прочный фундамент имеет важнейшее значение для
устойчивости здания. Начатый в Осло мирный про-
цесс, который казался столь многообещающим, ос-
новывался на обязательстве воздерживаться от на-
силия и на нашей надежде относительно того, что-
бы вчерашние террористы стали нашими мирными
партнерами. Восемь лет спустя руководители, кото-
рые вновь стали убежденными сторонниками тер-
роризма, угрожают структуре мира.

Мы скорбим о страданиях палестинцев. Одна-
ко нельзя не отметить тот факт, что их страдания
вызваны главным образом непродуманной полити-
кой их собственного руководства. Достижение под-
линного и прочного мира возможно лишь в том
случае, когда правительство подотчетно своему на-

роду и действительно привержено задаче повыше-
ния уровня жизни своих граждан.

Что касается 6 миллионов граждан Израиля,
которые действительно живут в условиях демокра-
тического правления, то они становятся заложни-
ками террористов, пытающихся сделать невыноси-
мой их повседневную жизнь и изобразить поселе-
ния в качестве основного препятствия на пути ми-
ра. Международное сообщество не должно прида-
вать законного характера этим попыткам достиже-
ния политических целей с помощью насилия и тер-
роризма.

Израиль является страной, которая находится
на переднем крае борьбы свободного мира против
терроризма. Уступки шантажу террористов неиз-
бежно приведут к поощрению и укреплению их
деятельности во всем мире. Соответственно все
свободные страны мира должны быть заинтересо-
ваны в том, чтобы сообща бороться с террористиче-
скими организациями и не позволять им попирать
волю свободных народов.

Применительно к ситуации в нашей стране
была достигнута договоренность о том, что вопрос
о поселениях будет затронут в контексте двусто-
ронних переговоров по соглашению об окончатель-
ном статусе. В то же время прекращение насилия не
является предметом для переговоров и должно пре-
кратиться раз и навсегда. Прекращение насилия яв-
ляется одним из главных предварительных условий
любых компромиссов, возникающих в ходе мирного
процесса. Эта формула была согласована в
1993 году, и с ней согласились обе стороны.

Прекращение насилия является также главной
рекомендацией доклада Комитета Митчелла, кото-
рый Израиль одобрил во всех его аспектах. Он ос-
тается краеугольным камнем любых других после-
дующих мер. Необходимо прекратить террор и на-
силие, прежде чем мы сможем продвигаться вперед.

В заключение я хотел бы вновь подтвердить
приверженность Израиля целям и принципам Кон-
ференции Организации Объединенных Наций по
населенным пунктам и необходимости содейство-
вать комплексному городскому и региональному
росту. Мы должны вновь подтвердить взаимозави-
симость населенных пунктов во всем мире и доби-
ваться улучшения условий жизни всех 6 миллиар-
дов жителей мира. Израиль надеется, что наступит
день, когда будет гарантировано безопасное жилье
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и когда сбудется, наконец, предсказание пророка
Исайи: да наступит мир и для дальних, и для ближ-
них.

Председатель (говорит по-английски): Теперь
я предоставляю слово Его Превосходительству
г-ну Сейду Си Саль, министру городского планиро-
вания и национального и регионального развития
Сенегала.

Г-н Саль (Сенегал) (говорит по-французски):
Прежде всего, я хочу поздравить Вас,
г-н Председатель, и других членов Бюро с избрани-
ем и пожелать всяческих успехов в руководстве ра-
ботой этой специальной сессии Генеральной Ас-
самблеи по общему обзору и оценке хода осуществ-
ления решений Конференции Организации Объеди-
ненных Наций по населенным пунктам (Хабитат II).
Я особо воздаю должное Генеральному секретарю
Его Превосходительству г-ну Кофи Аннану и под-
держиваю содержание и направленность его всту-
пительного заявления.

Данная сессия происходит в решающий мо-
мент в истории Организации Объединенных Наций,
когда большинство вопросов, которые государства и
народы ставят в связи с управлением населенными
пунктами, остаются без ответа. Сенегал понимает
значение того, что было достигнуто в Стамбуле.
Именно поэтому в соответствии с позицией Группы
африканских государств мы решительно поддержи-
ваем Центр Организации Объединенных Наций по
населенным пунктам (Хабитат). Сенегал приветст-
вует недавнее назначение г-жи Анны Каджумуло
Тибайджуки Директором-исполнителем Хабитат, и
мое правительство будет оказывать ей всяческую
поддержку.

Делегация Сенегала придает огромное значе-
ние нынешней специальной сессии. Она призвана
напомнить человечеству об острой необходимости
активизации борьбы с нищетой и отсутствием безо-
пасности � двумя основными препятствиями на
пути регулируемого роста городских районов и
улучшения условий жизни их населения.

Новая политика в области населенных пунк-
тов, разработанная Его Превосходительством
г-ном Абдулаем Вадом, президентом Республики
Сенегал, соответствует такому подходу. Важным
элементом этой политики является укрепление мер
и механизмов по приведению в действие процесса
выполнения решений Хабитат II.

Позвольте мне рассказать о некоторых меро-
приятиях, проводимых Сенегалом в рамках осуще-
ствления Повестки дня Хабитат.

Прежде всего, я хочу напомнить, что в январе
этого года Сенегал принял новую конституцию по-
сле проведения референдума. В ней официально га-
рантируется право на владение собственностью, ко-
торым пользуются как мужчины, так и женщины.
Были устранены все ранее существовавшие ограни-
чения этого права, будь то юридические или тради-
ционные. Новая конституция предоставляет жен-
щинам право получать землю, владеть ею и распо-
ряжаться своим собственным имуществом и личной
собственностью. Конституция также предусматри-
вает права инвалидов и престарелых.

На другом уровне в конституции уделяется
особое внимание развитию организационных воз-
можностей местных общин, которые в настоящее
время пользуются более широкими полномочиями.
Это позволяет осуществлять повседневное руково-
дство населенными пунктами главным образом на
уровне местных органов власти. Кроме того, я могу
с удовлетворением отметить, что благодаря процес-
су децентрализации с 1996 года неуклонно расши-
ряются полномочия регионов. Это решающий шаг
на пути к согласованному развитию городов и сель-
ских районов в нашей стране, что способствует ук-
реплению ее экономики. Принятие хартии местных
общин, предложенной Центром Организации Объе-
диненных Наций по населенным пунктам (Хабитат)
и обеспечивающей большую открытость деятельно-
сти местных органов власти в управлении населен-
ными пунктами, должно способствовать укрепле-
нию этих достижений.

Кроме того, с учетом многочисленных трудно-
стей, возникающих в процессе координации город-
ского хозяйства, наша страна недавно приняла рас-
считанную на 10 лет программу урбанизации в рай-
оне Дакара, столицы нашей страны, в основе кото-
рой лежит создание совместного комитета. Эта де-
сятилетняя программа, являющаяся неотъемлемым
элементом плана действий, принятого в этом году
правительством в области городского планирования
и жилищного сектора, нацелена, в соответствии с
рекомендациями Хабитат II, на поощрение частной
инициативы и содействие согласованному участию
местных органов власти, частного сектора, непра-
вительственных организаций и групп населения.
Строительству жилья будут содействовать регуляр-
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ные контакты между государством и его различны-
ми партнерами. Ожидается, что благодаря этой
стратегии строители и жилищные кооперативы бу-
дут сдавать ежегодно 12 тысяч единиц жилья.

В области инфраструктуры меры по выполне-
нию решений Хабитат II характеризуются активи-
зацией политики создания социальных сетей по
распределению водных ресурсов. В этой области
осуществляются важные программы, которые также
ориентированы на частичное решение проблемы
нехватки воды в Дакаре и второстепенных центрах
путем создания эффективной и действенной систе-
мы распределения питьевой воды через современ-
ную и надежную сеть водопроводов.

Г-н Прадхан (Бутан), заместитель Председа-
теля, занимает место Председателя.

Я хотел бы упомянуть о разработанной в соот-
ветствии с новой политикой стратегии реструктури-
зации землевладения, которая была укреплена за
счет создания фонда «Друа а ля Виль» в целях ко-
ординации деятельности различных партнеров в
этой области. Эта перестройка, которая уже нача-
лась, позволит урегулировать права на землю свы-
ше 100 тыс. семей и улучшить условия их жизни.
Перестройка системы землевладения и ее урегули-
рование будут осуществляться при международной
поддержке. Этим вопросам будет уделяться перво-
очередное внимание в рамках программ, осуществ-
ляемых различными партнерами в области управ-
ления населенными пунктами. Улучшение условий
жизни населения является одним из важных аспек-
тов этой деятельности и неотъемлемым элементом
национальной кампании по преодолению нищеты,
которая была только что начата при неоценимой
поддержке со стороны Программы развития Орга-
низации Объединенных Наций.

Наконец, в целях активизации проводимой в
моей стране деятельности законодательные и нор-
мативные документы, регулирующие вопросы
управления в этом секторе, будут изменены с уче-
том новых условий децентрализации. Их адаптация
будет ориентирована главным образом на кодекс го-
родского планирования, пересмотр которого был
недавно завершен, а также строительный кодекс,
который в настоящее время разрабатывается.

В заключение я хочу выразить пожелание от-
носительно того, чтобы данная сессия в Нью-Йорке
подтвердила взятые в Стамбуле обязательства по

мобилизации значительных ресурсов в целях обес-
печения практического улучшения уровня жизни в
городах и поселках. Я торжественно подтверждаю
твердую готовность Сенегала содействовать осуще-
ствлению Повестки дня Хабитат, с тем чтобы до-
биться создания безопасных, эффективных и устой-
чивых населенных пунктов.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству достопочтенному Альфонсо
Гальяно, министру общественных работ и прави-
тельственных служб Канады.

Г-н Гальяно (Канада) (говорит по-француз-
ски): Для меня большая честь представлять Канаду
на данной специальной сессии Генеральной Ас-
самблеи по обзору прогресса, достигнутого в ходе
осуществления Повестки дня Хабитат с 1996 года.

Прежде всего, я хотел бы сказать о присутст-
вующей здесь со мной сегодня канадской делега-
ции. В духе Стамбульской декларации и Повестки
дня Хабитат в ней представлены все партнеры на-
ционального комитета нашей страны по вопросам
Хабитат. Мы считаем, что успешное осуществление
Повестки дня Хабитат требует полного участия ка-
надских партнеров в деятельности в области насе-
ленных пунктов.

Жители Канады достаточно хорошо обеспече-
ны жильем. Они пользуются эффективным досту-
пом к рынкам жилья и финансированию, необходи-
мому для того, чтобы стать домовладельцем. Мы
располагаем самой современной строительной тех-
нологией. Наши общины живут активной социаль-
но-экономической жизнью и уделяют все больше
внимания вопросам охраны окружающей среды.

(говорит по-английски)

В докладе Канады отмечается, что большинст-
во канадцев живет в удобных и отвечающих сани-
тарным нормам домах в общинах, на членов кото-
рых они могут положиться. Однако сохраняется ряд
проблем в области жилья для коренных жителей
страны, наличия сдаваемого в аренду жилья и его
доступности, а также бездомности. Правительства
взяли на себя обязательства вместе добиваться ре-
шения этих проблем. Канада готова содействовать
устойчивому развитию и формированию эффектив-
ных методов в секторе жилья в целях сокращения
потребления энергии, охраны здоровья жителей,
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снабжения качественной водой и поощрения устой-
чивого планирования и проектирования в общинах.
Канада будет продолжать принимать меры как на
национальном, так и на международном уровнях
для выполнения своих обязательств, касающихся
устойчивого развития.

Канада гордится своим открытым обществом,
которое воспитывает чувство гражданственности и
поощряет участие в общественных делах. Наличие
эффективной экономики позволяет нам реализовать
свои социальные ценности, в то время как открытое
общество является необходимым условием созда-
ния эффективной экономики. Благодаря нашей про-
грессивной системе налогообложения, активным
мерам и системе социальных гарантий Канада су-
мела ограничить социально-экономические издерж-
ки отчужденности в обществе. Большинство канад-
ских семей увеличивают свои доходы и располага-
ют большей экономической свободой. Однако перед
нами стоит еще немало трудных задач, включая
преодоление нищеты и устранение препятствий на
пути к полному участию в жизни общества для тех,
кто рискует остаться в стороне от этого процесса.
Это особенно важно для наших детей.

Содействие гендерному равенству является
одним из основополагающих элементов устойчиво-
го развития населенных пунктов. В рамках своей
деятельности на национальном и международном
уровнях Канада будет по-прежнему содействовать
улучшению положения женщин и их полному и
равному участию во всех сферах жизни общества.

В последние годы Канада неуклонно укрепля-
ет сотрудничество и координацию со своими парт-
нерами в области международного сотрудничества
и развития. Поддержка Канадой международного
сотрудничества проявляется в обязательствах в от-
ношении проблем нищеты во всем мире и поддерж-
ке, оказываемой процессу экономического развития
и расширению возможностей местных общин. Мы
наращиваем свои усилия в партнерском взаимоот-
ношении как с развивающимися странами, так и
странами с экономикой переходного периода. Мы
также выступаем за укрепление координации и со-
гласованности во всех наших мероприятиях в об-
ласти международного сотрудничества.

(говорит по-французски)

После подготовки Канадским агентством по
международному развитию документа под названи-

ем «Первоочередные задачи в области социального
развития: программа действий» Канада будет уде-
лять больше внимания вопросам здравоохранения и
питания, начального образования, ВИЧ/СПИДа и
охраны детей. К числу других первоочередных об-
ластей оказания Канадой помощи в целях развития
относятся основные гуманитарные потребности,
гендерное равенство, охрана окружающей среды,
права человека и рациональное руководство, разви-
тие частного сектора и услуги в области инфра-
структуры.

Несмотря на ряд проблем, стоящих перед на-
шей страной, мы можем гордиться прогрессом, дос-
тигнутым с 1996 года. В заключение я хотел бы до-
бавить, что Канада сохраняет приверженность це-
лям и принципам Стамбульской декларации и По-
вестки дня Хабитат.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Клоду Барталону, минист-
ру по вопросам городов Франции.

Г-н Барталон (Франция) (говорит по-
французски): От имени французской делегации я
хотел бы прежде всего подчеркнуть, что я полно-
стью поддерживаю заявление, с которым выступил
вчера представитель Швеции от имени Европейско-
го союза. Такое совпадение взглядов неслучайно,
поскольку европейские страны безусловно привер-
жены Стамбульской декларации. После Конферен-
ции Хабитат II уже невозможно игнорировать тот
факт, что будущее наших стран будет определяться
главным образом в городах, как на Севере, так и на
Юге. Однако я не уверен, что этот факт достаточно
хорошо понятен всем на всех уровнях ответствен-
ности.

Вот почему я, наряду со многим другими вы-
ступавшими ораторами, искренне надеюсь, что
данная специальная сессия сумеет вновь мобилизо-
вать международное общественное мнение в плане
понимания масштабов, актуальности и сложности
проблем, с которыми все еще сталкиваются все го-
рода мира. Для этого нам необходимо принять вы-
держанную в решительных политических формули-
ровках заключительную декларацию, которая бы
дополняла и расширяла принятые в Стамбуле ре-
шения и могла бы оказать реальное воздействие на
мировое общественное мнение.
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Для того чтобы преодолеть опасности, связан-
ные с быстрым процессом урбанизации, и восполь-
зоваться возможностями, которые он предоставляет,
мы должны сделать все возможное для скорейшей
реализации глобального плана действий, принятого
в Стамбуле.

Мы собрались здесь для того, чтобы провести
первую оценку достигнутого прогресса и сохра-
няющихся проблем. Давайте же подойдем к этому
откровенно и без самодовольства. Очевидно, что
предстоит сделать еще очень многое. Даже если мы
будем действовать быстро, для осуществления По-
вестки дня Хабитат требуется немало времени.

Во Франции правительство, в которое я вхожу,
и местные органы власти решительно встали на
путь реализации целей, поставленных в Стамбуле.
С 1996 года проведены крупные реформы, которые
полностью модернизировали нашу политику в жи-
лищном секторе и в вопросах развития городов.
Новый импульс придан мерам по борьбе с социаль-
ной отчужденностью и за осуществление права на
жилье. Существенно реформированы институцио-
нальные рамки, в которых действуют местные ор-
ганы власти, с учетом процесса развития городов.
Созданы новые механизмы планирования городских
районов, что способствует более эффективной ко-
ординации секторальной политики и учету местных
условий и ожиданий.

Теперь вся деятельность правительства ориен-
тирована на обеспечение основных целей социаль-
ной и территориальной солидарности, разнообразия
городских районов, устойчивого развития и рацио-
нального руководства. Тем самым удалось добиться
значительного увеличения ресурсов, направляемых
на улучшение ситуации в неблагополучных районах
и социальной интеграции их жителей, с тем чтобы
эти мужчины и женщины вместе с остальным насе-
лением Франции могли пользоваться плодами эко-
номического роста.

В более общем плане был придан новый им-
пульс идее договора между государством, террито-
риальными властями и их партнерами по граждан-
скому обществу в целях объединения их усилий в
поддержку совместных проектов, направленных на
укрепление социальной солидарности и развитие на
местном уровне. Были также приняты меры по со-
действию более активному участию местных жите-
лей в принятии касающихся их решений и обеспе-

чении того, чтобы город вновь стал тем, чем он и
должен был быть всегда � избранным местом для
демократии и гражданственности.

Очевидно, что Франция решительно поддер-
живает две основные темы Стамбульской конфе-
ренции: надлежащее жилье для всех и устойчивое
развитие населенных пунктов.

По мнению правительства Франции, государ-
ственные власти должны играть в этом решающую
роль. Несмотря на все его положительные стороны,
за счет одного лишь рынка нельзя добиться того,
чтобы город стал экономически эффективным, эко-
логически чистым и социально гармоничным, рав-
но как и за счет рынка не может быть обеспечен
доступ к приемлемому жилью и услугам для всех.
Вмешательство государства имеет важнейшее зна-
чение для регулирования рынков, для оказания под-
держки семьям с весьма скромными доходами и для
обеспечения регулируемого коллективного подхода
к развитию каждого города. Качество организации
городского хозяйства и управления им зависит от
решительных мер государственных властей на ме-
стном уровне, но также и на национальном уровне.

По нашему мнению, город необходимо отныне
рассматривать как основной объект коллективных
действий и как предмет серьезной заботы прави-
тельства.

Поэтому мы особо заинтересованы в успеш-
ном завершении работы данной специальной сес-
сии. Мы отнюдь не хотели бы, чтобы хоть кто-то
мог воспользоваться возможностью отступления от
обязательств, взятых в Стамбуле. Мы также наде-
емся, что эта сессия будет содействовать децентра-
лизации и укреплению возможностей местных ор-
ганов управления в соответствии с законодательной
базой каждого государства. Мы многого ожидаем от
консультаций между национальными делегациями,
представителями ассоциаций работников местных
органов управления, неправительственных органи-
заций и других партнеров Повестки дня Хабитат.
Мы надеемся, что тематические диалоги, являю-
щиеся примером партнерского взаимодействия,
станут одним из запоминающихся мероприятий
данной сессии.

Наконец, мы также надеемся, что после этой
сессии все международные организации, особенно
компетентные учреждения системы Организации
Объединенных Наций, будут активнее участвовать в
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осуществлении глобального плана действий, приня-
того в Стамбуле. В частности, мы должны укрепить
координирующую и стимулирующую функцию,
возложенную на Центр Организации Объединенных
Наций по населенным пунктам в Найроби.

В заключение я хотел бы подчеркнуть тот не-
оценимый вклад, который города могут и должны
вносить в достижение широких целей устойчивого
развития. В этой связи важно, чтобы Всемирная
встреча на высшем уровне по устойчивому разви-
тию, которая состоится в Йоханнесбурге в следую-
щем году, конкретно рассмотрела этот гуманитар-
ный аспект.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Мохаммеду эль-Язги, ми-
нистру по вопросам национального и регионально-
го развития, градостроительства, жилищного
строительства и охраны окружающей среды Марок-
ко.

Г-н Эль-Язги (Марокко) (говорит по-араб-
ски): Со времени созыва второй Конференции Ор-
ганизации Объединенных Наций по населенным
пунктам (Хабитат II) развитие населенных пунктов
в Марокко и осуществление Повестки дня Хабитат
нашли свое отражение в политическом контексте,
который характеризуется стремлением правитель-
ства Марокко рассматривать вопросы социального
развития и борьбы с нищетой в качестве своих пер-
воочередных задач. Эти действия соответствуют
обязательству Королевства Марокко в плане осуще-
ствления принципов и рекомендаций, принятых в
Стамбуле в 1996 году, и в настоящее время прини-
маются меры для обеспечения полного применения
этих принципов и рекомендаций.

В этом контексте Королевство Марокко завер-
шает обширную программу развития населенных
пунктов в целях реконструкции и восстановления
неблагополучных районов. Помимо этих мероприя-
тий в период 1998�2001 годов Королевство Марок-
ко осуществляло экспериментальный проект по
преодолению нищеты в городских и пригородных
районах трех крупных городов. Мы намерены рас-
ширить рамки этого проекта, который осуществ-
лялся совместно с Программой развития Организа-
ции Объединенных Наций при технической под-
держке Центра Организации Объединенных Наций
по населенным пунктам (Хабитат) и распростра-

нить его на другие города Королевства. С учетом
важной роли этого экспериментального проекта и
его успешной реализации он будет представлен на
одном из заседаний Тематического комитета.

Таким образом, Королевство Марокко убеди-
тельно продемонстрировало свою готовность при-
нимать участие во всех мерах и планах действий,
направленных на преодоление нищеты, в рамках
системы Организации Объединенных Наций. В
этом контексте Королевство Марокко организует
вместе с Центром Организации Объединенных На-
ций по населенным пунктам четвертую Междуна-
родную конференцию по проблемам городской ни-
щеты, которая состоится в Марракеше с 16 по
19 октября 2001 года.

В Марокко только что завершилось общена-
циональное обсуждение вопроса о планировании
землепользования. Оно проводилось в виде демо-
кратических прений, которые продолжались целый
год и в которых приняли участие все группы марок-
канского общества. В ходе этих обсуждений был
принят проект национальной хартии, направленный
на решение проблем планирования землепользова-
ния и урбанизации на перспективной и последова-
тельной основе. Главной характерной чертой этой
хартии является укрепление региональных возмож-
ностей и создание населенных пунктов в условиях
децентрализации и рационального руководства. Во-
вторых, хартия затрагивает проблемы рационально-
го использования природных ресурсов и удаления
твердых и жидких отходов, а также охраны окру-
жающей среды, то есть тех направлений деятельно-
сти, в отношении которых Королевство Марокко
стремится к укреплению международного сотруд-
ничества, в частности, ввиду того, что оно собира-
ется проводить в Марракеше в октябре 2001 года
Всемирную конференцию по изменению климата.
Третей важной и характерной чертой хартии явля-
ется укрепление роли женщин, гражданского обще-
ства и неправительственных организаций на основе
реформы целого ряда законодательных документов,
в том числе регулирующих ассоциации, граждан-
ский кодекс и избирательный кодекс в целях укреп-
ления участия граждан в жизни общества в целом.

Королевство Марокко также принимает меры,
направленные на то, чтобы превратить рациональ-
ное руководство в эффективный механизм управле-
ния населенными пунктами и борьбы с нищетой и
адаптации этой концепции применительно к глоба-
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лизации, в частности в целях вступления в силу в
2010 году его соглашения о свободной торговле с
Европейским союзом.

В этой связи организовано проведение ряда
новых семинаров. Их темы включают принятие но-
вого и более транспарентного документа, регули-
рующего процесс государственных торгов; осуще-
ствление пятилетнего плана экономического и со-
циального развития на 2000�2004 годы; подготовку
национального плана управления землепользовани-
ем; пересмотр устава местных общин в целях по-
вышения ответственности избираемых представи-
телей и граждан в вопросах управления местными
делами; и пересмотр кодекса представителей прес-
сы в целях укрепления гарантий свободы слова для
журналистов и обычных граждан.

Я хотел бы воздать должное Центру Организа-
ции Объединенных Наций по населенным пунктам
(Хабитат) и в особенности его Директору-
исполнителю. Я хотел бы также вновь заявить о
поддержке Марокко всех инициатив, способствую-
щих укреплению возможностей этого Центра и по-
зволяющих ему содействовать усилиям прави-
тельств по реализации Повестки дня Хабитат.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству достопочтенному
Джекобу Нкате, министру земель, жилищного
строительства и охраны окружающей среды Бот-
сваны.

Г-н Нкате (Ботсвана) (говорит по-английски):
От имени делегации Ботсваны и от себя лично я хо-
тел бы выразить удовлетворение в связи с участием
в работе данной сессии, посвященной процессу
«Стамбул+5». Моя делегация присоединяется к уже
высказанным поздравлениям в адрес Председателя
и членов Бюро. Я убежден, что благодаря его ог-
ромному опыту и умению наша работа завершится
успешно.

Осуществление Повестки дня Хабитат являет-
ся одной из важнейших задач ХХI века, особенно
ввиду того факта, что весь мир сталкивается с по-
стоянно возрастающими темпами урбанизации и
ростом нищеты, нехваткой надлежащего жилья и
пандемией ВИЧ/СПИДа. Главная проблема состоит
в том, чтобы изыскать пути и средства улучшения
условий жизни в наших населенных пунктах в це-
лях повышения качества жизни нашего населения.

Правительство Республики Ботсваны полностью
привержено задаче осуществления Повестки дня
Хабитат. Это обязательство проявляется в том, что
мы включили проекты, касающиеся Повестки дня
Хабитат, в наш план национального развития 8, ко-
торый продолжается до 2003 года. В этой связи мы
осуществили ряд проектов, содержащихся в нашем
национальном плане действий и национальном
докладе по вопросам Хабитат. Данные проекты ка-
саются таких важнейших проблем, как жилье, соци-
альное развитие, рациональное природопользова-
ние, экономическое развитие, рациональное руко-
водство и международное сотрудничество.

Двумя весьма примечательными достижения-
ми Ботсваны, направленными на улучшение ситуа-
ции в области жилья и населенных пунктов в стра-
не, стали принятие национальной политики в об-
ласти населенных пунктов в августе 1998 года и на-
циональной политики в секторе жилья в декабре
1999 года. Национальная политика в секторе жилья
предусматривает ряд проектов, которые находятся в
настоящее время на различных этапах осуществле-
ния. В ходе разработки этой политики правительст-
во пришло к выводу о том, что оно не может более
оставаться единственным источником предоставле-
ния жилья и поэтому мы признали важность актив-
ного формирования партнерских связей с другими
участниками. В настоящее время главная функция
правительства состоит прежде всего в содействии, в
то время как другие партнеры, включая частный
сектор, занимаются предоставлением услуг и ос-
воением земельных участков.

Еще одним новым аспектом этой политики яв-
ляется развитие жилищного сектора в качестве од-
ного из механизмов повышения экономического
благосостояния бедных групп населения. Наиболее
бедные семьи, которые не охвачены существующи-
ми правительственными программами помощи, бу-
дут теперь пользоваться поддержкой в рамках про-
граммы по преодолению нищеты и предоставлению
жилья, осуществление которой находится на экспе-
риментальном этапе. Цель данной программы со-
стоит не только в том, чтобы помочь таким семьям
овладеть основными навыками по строительству
своих собственных домов, но и в том, чтобы они
приобрели навыки делового самоуправления, соз-
дания рабочих мест и обеспечения доходов, позво-
ляющих повысить их уровень жизни. Данная экспе-
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риментальная программа уже на первых этапах сво-
ей реализации дает обнадеживающие результаты.

Кроме того, новая национальная политика в
жилищном секторе будет содействовать распро-
странению программы самопомощи в области жи-
лья в сельские районы. В прошлом этой програм-
мой пользовались лишь жители домашних хозяйств
с низким уровнем доходов, проживающие в город-
ских районах.

Национальная политика в области населенных
пунктов, о которой я упоминал ранее, направлена
на содействие устойчивому развитию населенных
пунктов путем предоставления услуг и создания
объектов инфраструктуры на различных уровнях
поселений. Данная политика признает наличие тес-
ной взаимосвязи между городскими и сельскими
поселениями и предусматривает развитие их функ-
циональных взаимоотношений. В рамках этой по-
литики решаются также проблемы безработицы и
создания рабочих мест. В настоящее время осуще-
ствляются проекты, направленные на реализацию
национальной политики в области населенных
пунктов, которые включают подготовку стратегий в
отношении районных населенных пунктов и планов
их развития в целях ориентации инвестиций и упо-
рядоченного развития населенных пунктов. В пер-
спективе первоочередные задачи в области устой-
чивого развития населенных пунктов будут вклю-
чать постоянный контроль и оценку прогресса в де-
ле осуществления национальной стратегии в облас-
ти населенных пунктов в целях выявления потреб-
ностей в новых направлениях такой политики.
Кроме того, предпринимаются усилия по разработ-
ке показателей развития жилищного сектора и го-
родских районов, а также анализа различных уров-
ней структуры населенных пунктов. Это поможет в
оценке воздействия различных инициатив в области
развития населенных пунктов и принятия обосно-
ванных решений.

Правительство также принимает меры по
обеспечению равного доступа к земле и гарантиям
владения жильем. В Ботсване земля делится на три
категории � племенная, государственная и нахо-
дящаяся в свободном владении, что соответствует
различным потребностям населения страны. Любой
человек имеет право владеть землей в соответствии
с одной из этих трех категорий. Важно отметить,
что племенные земли составляют 71 процент всех
земель в Ботсване и это отвечает потребностям

большинства населения. Входящие в эту категорию
земли доступны для групп населения с любым
уровнем доходов, так как они распределяются бес-
платно. Государственные участки земли распрода-
ются по себестоимости, а при реализации этих уча-
стков домашним хозяйствам с низким уровнем до-
ходов правительство предусмотрело прямые субси-
дии.

Столь важная на международном уровне тема
гендерного равенства является одной из проблем,
которую решает Ботсвана. В этих целях все законы,
положения которых представляют собой нарушение
гендерного равенства, находятся на той или иной
стадии пересмотра. Убедительным примером наме-
рений правительства разрабатывать национальные
программы развития с учетом гендерного фактора
является заказанное им исследование по вопросу о
различных программных документах, касающихся
гендерной проблематики и развития. В 1998 году
началось осуществление стратегии, которую обыч-
но называют Национальные гендерные программы
(НГП). В НГП нашли отражение подход, цели,
стратегии и действия, которыми Ботсвана намерена
руководствоваться в следующие 20 лет после нача-
ла их реализации.

К числу первоочередных задач Ботсваны отно-
сится рациональное природопользование. В частно-
сти принимаются меры по сокращению любых ви-
дов загрязнения и обеспечения выполнения мест-
ных природоохранных планов.

Выше указанные мероприятия осуществляют-
ся в условиях рационального руководства, которое
характеризуется постепенной децентрализацией не-
которых функций центрального правительства и их
передачей местным органам власти, а также укреп-
лением этих органов, с тем чтобы позволить им вы-
полнять свои обязанности. Некоторые из таких
функций включают осуществление районных про-
грамм в области жилья и физическое планирование
районными советами. Несмотря на усилия, пред-
принимаемые правительством в рамках осуществ-
ления Повестки дня Хабитат, сохраняется необхо-
димость формирования более прочных партнерских
связей с частным сектором и международным со-
обществом, особенно в плане технической помощи.
Это в значительной мере содействовало бы реше-
нию проблем, связанных с острой нехваткой в Бот-
сване квалифицированной рабочей силы.
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В заключение мы вновь заявляем о своей при-
верженности делу полного осуществления Повест-
ки дня Хабитат и настоятельно призываем всех иг-
рать в этом активную и эффективную роль.

Наконец, от имени правительства Республики
Ботсвана я с удовольствием объявляю о выделении
ежегодно в течение следующих пяти лет суммы в
размере 75 тыс. пула, что по текущему курсу со-
ставляет примерно 14 тыс. долл. США, в Фонд Ха-
битат.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Слахеддину Белаиду, ми-
нистру оборудования и жилищного строительства
Туниса.

Г-н Белаид (Тунис) (говорит по-арабски): От
имени Туниса и президента страны Его Превосхо-
дительства г-на Зина аль-Абидина бен Али я выра-
жаю удовлетворение в связи с проведением данной
двадцать пятой специальной сессии Генеральной
Ассамблеи с целью всеобъемлющего обзора и
оценки хода осуществления решений Конференции
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам (Хабитат II), принятых в Стамбуле в июле
1996 года и направленных на дальнейшее укрепле-
ние основ всестороннего развития и благополучия
всех народов и создание для нынешних поколений
условий, позволяющих сохранить основные и важ-
ные компоненты приемлемого уровня жизни для
грядущих поколений.

Тунис принимает участие во всех региональ-
ных и международных мероприятиях, которые про-
водились в рамках подготовки к данной специаль-
ной сессии. В состав нашей многочисленной деле-
гации входят эксперты и партнеры по осуществле-
нию Повестки дня Хабитат из нашего парламента,
представители местных органов власти, частного
сектора и ассоциаций. Мы прибыли в Нью-Йорк с
национальным докладом, который был подготовлен
и с энтузиазмом осуществляется всеми националь-
ными партнерами, включая государственные ведом-
ства, неправительственные организации и отдель-
ных экспертов. На основе объективных и подроб-
ных показателей в докладе отражено, как Тунис за-
кладывает правовую основу и создает учреждения,
необходимые для методического планирования раз-
вития городских районов, постепенной урбаниза-
ции и планового использования национальной тер-

ритории, а также привлечения муниципалитетов,
региональных и местных органов к совершенство-
ванию методов управления населенными пунктами.
Цель этих усилий состоит в том, чтобы позволить
Тунису справиться с растущими темпами урбаниза-
ции, которые составляли 61 процент в 1994 году и
62,8 процента в 2000 году.

Тунис решает эту задачу путем принятия ряда
мер, направленных на освоение земель, предостав-
ление большего числа участков земли по низким
ценам, создания соответствующих механизмов го-
родского планирования и содействия расширению
городских районов на основе генерального плана
развития национальной территории и генеральных
планов развития городов с учетом необходимости
сохранения плодородных сельскохозяйственных
угодий. Эти механизмы используются для решения
задач в рамках одной из тем Конференции Органи-
зации Объединенных Наций � «устойчивое разви-
тие населенных пунктов в урбанизирующемся ми-
ре».

Как указано в нашем докладе, Тунис сумел
разработать и осуществить конкретные националь-
ные стратегии, направленные на содействие спра-
ведливости и равенства. Эти стратегии предусмат-
ривают участие граждан и лишены какой-либо дис-
криминации по признаку пола. Они позволили нам
добиться значительного прогресса: так, число еди-
ниц жилья превысило в 1999 году количество до-
машних хозяйств на 13 процентов, а доля лиц, жи-
вущих в собственном жилье, достигла
78,2 процентов. Кроме того, большинство наших
городских поселений и домов обеспечиваются ос-
новными услугами. Доступ этих населенных пунк-
тов и домов к электроснабжению существенно воз-
рос � с 86 процентов в 1994 году до 94,6 процен-
тов в 1999 году. Доступ к питьевой воде имели в
1999 году почти 75,2 процента населения, а доля
единиц жилья, оснащенных санитарно-гигиени-
ческим оборудованием, в городских общинах дос-
тигла в тот же период 67,7 процентов.

Мы разделяем мнение международного сооб-
щества, согласно которому устойчивое и сбаланси-
рованное развитие городов и городских общин мо-
жет быть достигнуто лишь за счет программ, пре-
дусматривающих преодоление нищеты, оказание
помощи группам с низким уровнем доходов и меры
по улучшению условий жизни всех граждан в сель-
ских районах. Мы отмечаем, что в Тунисе уровень
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нищеты резко снизился с 6,2 процентов в 1995 году
до 4,2 в 2000 году.

В этих целях в изложенной им в октябре 1999 года
перспективной программе действий президент Зин
аль-Абидин бен Али принял решение снести к
2004 году все остающиеся ветхие здания, состав-
ляющие 1,2 процента общего жилого фонда. Тем
самым Тунису удалось достичь первой цели Конфе-
ренции, а именно обеспечения адекватного жилья
для всех.

Мы надеемся, что в ходе обсуждений по во-
просу об оценке осуществления Повестки дня Ха-
битат будут приняты единые концепции и достиг-
нуто более глубокое понимание взаимосвязи между
международной стратегией и различными нацио-
нальными стратегиями. Зависимость между про-
блемами, возникающими вследствие растущей ур-
банизации в контексте быстрой глобализации эко-
номики, и необходимостью удовлетворять потреб-
ности граждан в большинстве случае придает этой
стратегии международный характер; отсюда ини-
циатива президента Туниса, призвавшего к созда-
нию Всемирного фонда солидарности, основная за-
дача которого будет состоять в предоставлении ме-
ждународному сообществу механизма по ликвида-
ции нищеты и оказанию помощи наименее разви-
тым районам мира, финансирование которых будет
обеспечиваться за счет пожертвований и добро-
вольных взносов. В своем призыве президент исхо-
дил из личной убежденности в том, что сегодня не-
возможно представить себе сбалансированный или
безопасный мир или страны без обеспечения при-
емлемого уровня жизни для всех. Эта инициатива
также базируется на успешном национальном опы-
те, накопленном с 1993 года в виде создания нацио-
нального фонда солидарности на весьма краткий
период времени, не превышающий 7 лет. Это по-
зволило мобилизовать 550 миллионов тунисских
динаров для оказания помощи более
1450 отдаленным и неблагополучным районам, в
которых проживало свыше 200 000 семей и которые
имеют теперь доступ к таким основным услугам,
как дороги, питьевая вода, электроснабжение, наря-
ду с возможностями получения дохода, обеспечения
занятости и включения в комплексный процесс раз-
вития страны. На Глобальной конференции по во-
просам городского хозяйства в ХХI веке, прохо-
дившей в Берлине в начале 2000 года, мы подчерки-
вали эффективность таких механизмов в плане за-

крепления сельского населения в местах своего
первоначального проживания и ограничения мигра-
ции из сельских районов в городские. Этот опыт
может быть распространен на многие другие стра-
ны мира. Интерес к проектам национального фонда
солидарности, который проявили посетившие Ту-
нис представители братских стран, пожелавшие
применить у себя эту экспериментальную програм-
му, побудил президента Зин аль-Абидин бен Али
принять решение о том, чтобы поделиться этим
опытом со всем международным сообществом в его
усилиях по улучшению положения населения и по-
вышения уровня его жизни.

Тунис хотел бы приветствовать всех тех, кто
участвовал в организации данного важного между-
народного мероприятия, и призывает международ-
ное сообщество, включая правительства, организа-
ции и ассоциации, демонстрировать возросшую со-
лидарность и взаимопомощь. Тунис вновь подтвер-
ждает свою неизменную готовность принимать уча-
стие во всех международных, региональных и дву-
сторонних усилиях, направленных на осуществле-
ние принципов в области прав человека, способст-
вующих улучшению условий жизни людей.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Ласло Миклошу, минист-
ру охраны окружающей среды Словакии.

Г-н Миклош (Словакия) (говорит по-англий-
ски): Прежде всего, г-н Председатель, я хотел бы
поздравить Вас с избранием на пост Председателя
двадцать пятой специальной сессии Генеральной
Ассамблеи по обзору и оценке хода осуществления
Повестки дня Хабитат. Словакия присоединяется к
заявлению, сделанному представителем Швеции от
имени Европейского союза. В то же время я хотел
бы также выступить с заявлением на национальном
уровне.

Проблемы Словакии в области жилья анало-
гичны тем проблемам, которые испытывают другие
центральноевропейские страны с переходной эко-
номикой с 1989 года. Их можно определить сле-
дующим образом: рост доли частного сектора среди
домовладельцев; обострение социальной сегрега-
ции среди жителей; противоречие между социаль-
но-экономическим положением и рыночными цена-
ми на жилье; проблемы с дотациями на жилье, пре-
доставляемое некоторым социальным группам, в
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частности, представителям народности рома и без-
работным; возросшая доля пожилого населения и
низкий уровень рождаемости. Стремясь урегулиро-
вать эту ситуацию, правительство Словакии рас-
сматривает жилье в качестве своей приоритетной
программы на период 1998�2002 годов. Благодаря
этим усилиям в прошлом году удалось остановить
сокращение объемов жилищного строительства и
удвоить число вводимых в эксплуатацию жилых
зданий по сравнению с 1995 годом.

Рекомендации анализа по стране, подготов-
ленного с помощью Хабитат и Европейской эконо-
мической комиссии Организации Объединенных
Наций, помогают нам в плане выработки эффектив-
ных нормативных положений и системы субсидий
для решения вышеуказанных проблем. Нормативно-
правовая база в жилищном секторе уже сопостави-
ма с базой Европейского союза. Благодаря намечен-
ной на этот год реформе системы государственного
управления в Словакии, значительная часть функ-
ций, касающихся жилищного строительства и пла-
нирования, будет передана органам самоуправления
на региональном и местном уровнях. Все это свиде-
тельствует о том, что мы идем по правильному пу-
ти.

Основные характерные черты процесса устой-
чивого развития населенных пунктов Словакии
обусловлены ее месторасположением в самом цен-
тре Европы в Карпатских горах, где пролегает глав-
ный европейский водораздел между Балтийским,
Северным и Черным морями. В этом заключается
причина следующих явлений: существенных регио-
нальных диспропорций в развитии � например, в
районе Братиславы достигнут уровень около
70 процентов от среднего уровня развития стран
Европейского союза; значительная часть небольших
населенных пунктов, то есть примерно
88 процентов всех из них, имеют менее
2000 жителей и большинство из них разбросаны в
отдаленных районах с низкой плотностью населе-
ния; активная природоохранная деятельность и на-
личие водных и лесных заповедников, имеющих
большую ценность с точки зрения биоразнообразия,
поскольку 41 процент территории Словакии покрыт
лесами; и труднопроходимые горные районы, уще-
лья и долины, создающие проблемы в плане охраны
окружающей среды и развития, связанные с разви-
тием международного транспорта.

Таким образом, решение крупных экологиче-
ских проблем и проблем в области развития, таких
как создание систем очистки сточных вод, водо-
снабжение и удаление продуктов переработки отхо-
дов, являются весьма дорогостоящими и неэффек-
тивными с точки зрения затрат, если подходить к
ним с привычной экономической меркой. Приори-
тетные проблемы не зависят от числа жителей, как
обычно принято считать, и мы, естественно, не мо-
жем исходить из показателя затрат на душу населе-
ния в качестве главного критерия инвестиций в
сферу охраны окружающей среды и на цели разви-
тия.

Мы призываем правительства и международ-
ные организации учитывать специфические для ка-
ждой страны взаимосвязи между структурой насе-
ленных пунктов, естественными и ландшафтными
условиями и экологическими проблемами при оп-
ределении приоритетности инвестиций на цели ус-
тойчивого развития, особенно при учете первооче-
редных задач в плане создания различных систем
оказания помощи и финансирования.

Словакия также гордится некоторыми из своих
достижений в области населенных пунктов, в част-
ности нашей особой системой планирования.

Закон о физическом планировании, изменен-
ный и утвержденный парламентом Словакии в июле
2000 года, во многом адаптирован применительно к
учету экологической составляющей. В соответствии
с этим законом физическое планирование рассмат-
ривается в качестве основного сложного механизма,
обеспечивающего горизонтальную интеграцию во-
просов устойчивого развития, сохранения окру-
жающей среды и охраны природных и естествен-
ных ресурсов. Он предусматривает экологическое
ландшафтное планирование и создание экологиче-
ских сетей на каждом уровне планирования и пред-
ставляет собой основу для секторальных планов.

Все это в полной мере соответствует положе-
ниям главы 10 Повестки дня на ХХI век, о которой
мы уже немного забыли, а также положениям Пове-
стки дня Хабитат. В этой связи мы хотели бы выне-
сти еще одну рекомендацию от имени четырех
стран Вишеградской группы, а именно о том, чтобы
правительства и международные организации укре-
пляли статус физического и территориального пла-
нирования в качестве основного горизонтального
механизма по обеспечению устойчивого развития и
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охраны окружающей среды и содействовали ис-
пользованию физического и территориального пла-
нирования в других секторах в качестве комплекс-
ной основы территориальной организации и разви-
тия.

Все это имеет особо важное значение для
стран с переходной экономикой, где для роста ино-
странных инвестиций требуется больше территорий
и больше земли. Поэтому территориальная коорди-
нация секторальной политики имеет решающее
значение для устойчивого развития.

В ходе осуществления Повестки дня Хабитат,
а также национального плана действий решающую
роль играет сотрудничество с соседними странами,
особенно со странами Вишеградской группы, Евро-
пейского союза и Европейской экономической ко-
миссией Организации Объединенных Наций.

Данная специальная сессия предоставляет ме-
ждународному сообществу возможность дать оцен-
ку проведенной работы и выразить нашу политиче-
скую готовность продолжать усилия по дальнейше-
му содействию достижению целей Хабитат II: обес-
печению надлежащего жилья для всех и устойчиво-
го развития населенных пунктов.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я хотел бы напомнить
представителям о том, что выступления на нашей
специальной сессии ограничены пятью минутами.

Теперь я предоставляю слово г-ну Им Чхун
Лиму, министру благоустройства территории, урба-
низации и строительства Камбоджи.

Г-н Им Чхун Лим (Камбоджа) (говорит
по-французски): От имени королевского правитель-
ства Камбоджи я имею честь сообщить Ассамблее о
нынешней жилищной ситуации в Камбодже и о
прогрессе, достигнутом в этой области в духе
Стамбульской встречи на высшем уровне, прохо-
дившей пять лет назад.

Камбоджа является главным образом сельско-
хозяйственной страной. Менее 15 процентов ее на-
селения живет в городских районах. Однако с уче-
том ежегодного прироста населения в 2,49 процента
имеются все возможности для того, что столица и
другие городские районы испытают приток населе-
ния их сельских районов в ближайшие десять лет. С
учетом этой тенденции и в стремлении избежать
опасности неконтролируемого массового исхода на-

селения из сельских районов королевское прави-
тельство уделяет немало внимания развитию сель-
ских районов и экономическому развитию второ-
степенных городов за счет инвестиций в их инфра-
структуру.

В настоящее время десятки тысяч семей про-
живают в качестве скваттеров в Пномпене и еще
тысячи в других городских центрах. Эти группы
бедного городского населения живут в ужасающих
условиях, располагают весьма низкими доходами и
не располагают приемлемым жильем и соответст-
вующими услугами. Благодаря фонду, созданному
королевским правительством, и при технической и
финансовой помощи международного сообщества
городские власти Пномпеня приступили к осущест-
влению экспериментального проекта по созданию
общин для бедного городского населения и сумели
обеспечить надлежащим жильем более тысячи се-
мей скваттерных поселенцев.

Проблема жилья и населенных пунктов явля-
ется как сельской, так и городской проблемой. Ни-
щета ограничивает возможности многих камбод-
жийцев в плане улучшения их жилищных условий.
В сельских районах люди в целом живут в весьма
простых, но приемлемых жилищах. Проблемы воз-
никают главным образом в связи с питьевой водой,
угрозой наводнений, здравоохранением и гарантия-
ми землевладения. Недостаточная развитость физи-
ческой инфраструктуры также является одним из
препятствий для строительства новых населенных
пунктов, и таким образом с точки зрения устойчи-
вости населенных пунктов эта проблема тесно свя-
зана с возможностями в плане преодоления таких
трудностей.

Королевское правительство уже разработало
стратегию сокращения масштабов нищеты, которая
основывается на стратегии многосекторального
развития. Ее цель состоит в увеличении доходов на-
селения как сельских, так и городских районов на
основе обеспечения макроэкономической стабиль-
ности, содействия развитию частного сектора,
улучшения физической инфраструктуры, содейст-
вия развитию сельского хозяйства, более эффектив-
ного регулирования водных ресурсов, развития
сельских районов и поощрения рациональных ме-
тодов руководства.

Рациональное управление природными ресур-
сами предусматривает прежде всего регулирование
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водных ресурсов в таких областях, как обеспечение
снабжения питьевой водой, ирригация и противопа-
водковые мероприятия. Правительство разрабаты-
вает политику в области водоснабжения, которая, в
соответствии с планом снабжения сельских районов
водой, должна обеспечить к концу 2005 года доступ
более значительной части населения к воде, которая
пригодна для потребления, то есть для
40 процентов населения сельских районов по срав-
нению с 29 процентами в настоящее время.

Новый закон о земле, который будет принят
национальной ассамблеей в ближайшие недели, и
усовершенствованная система регистрации земель-
ных участков будут содействовать укреплению га-
рантий землевладения.

В целях укрепления партнерских связей, осо-
бенно на местном уровне, правительство иниции-
ровало ряд проектов, направленных на функцио-
нальную децентрализацию и создание децентрали-
зованной системы коллективного управления. Более
чем в 30 процентов деревень были созданы комите-
ты по вопросам развития, состоящие главным обра-
зом из женщин и уделяющих основное внимание
участию и укреплению возможностей мужчин и
женщин на основе профессиональной подготовки,
развития основных общинных услуг, обеспечения
продовольственной безопасности домашних хо-
зяйств и создания рабочих мест в рамках программ
предпринимательства в сельских районах. Приме-
ром еще одной инициативы в области децентрали-
зации может служить использование разминиро-
ванных участков земли под строительство населен-
ных пунктов в рамках процесса коллективного пла-
нирования.

Следует также подчеркнуть тот факт, что в
Камбодже весьма активную роль играет граждан-
ское общество и сектор неправительственных орга-
низаций, включающий более 800 зарегистрирован-
ных как национальных, так и международных орга-
низаций. В будущем этот сектор может содейство-
вать налаживанию более динамичных партнерских
взаимоотношений в целях улучшения ситуации в
области населенных пунктов.

На основе накопленного таким образом опыта
Камбоджа проведет 3 февраля 2002 года местные
выборы в 1621 районе страны, где будут впервые
избраны децентрализованные местные советы.

В области международного сотрудничества я
хотел бы выделить те проекты, которые непосред-
ственно касаются строительства жилья в городских
районах, в том числе проекты, осуществляемые му-
ниципальными властями Пномпеня в целях разви-
тия бедных городских общин при поддержке Цен-
тра Организации Объединенных Наций по населен-
ным пунктам, Программы развития Организации
Объединенных Наций и министерства по вопросам
международного развития Великобритании. Эти
проекты уже дают результаты, так как они вносят
существенный вклад в дело реализации социальной
политики правительства, улучшая тем самым поло-
жение в области прав человека.

Я хотел бы воспользоваться этой возможно-
стью, чтобы выразить нашу искреннюю призна-
тельность за техническую и финансовую помощь,
которую мы получаем в этой области, и надежду на
то, что международное сообщество обеспечит но-
вые источники финансирования, с тем чтобы мы
могли выполнить Повестку дня Хабитат, как это
было предусмотрено Генеральной Ассамблеей Ор-
ганизации Объединенных Наций.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Мухаммеду ибн
Ибрагим аль-Джараллу, министру по делам муни-
ципалитетов и сельской местности Саудовской Ара-
вии.

Г-н Аль-Джаралла (Саудовская Аравия) (го-
ворит по-арабски): Я имею честь передать привет-
ствие Хранителя Двух Святых Мечетей, короля
Саудовской Аравии Фахда ибн Абдель Азиза Аль
Сауда и передать его наилучшие пожелания успеш-
ной работы данной Конференции в деле достиже-
ния позитивных результатов, которые будут способ-
ствовать постоянному прогрессу в направлении ак-
тивизации усилий всех народов.

Королевство Саудовская Аравия было и оста-
ется среди наиболее активных участников всей дея-
тельности Организации Объединенных Наций и
входящих в ее систему организаций. Это объясня-
ется нашей твердой верой в значимости Организа-
ции Объединенных Наций и ее роль в объединении
общемировых усилий в деле улучшения условий
жизни всего человечества и стабилизации обществ.
Благодаря своей приверженности Королевство Сау-
довская Аравия будет неизменно продолжать свои
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усилия, направленные на участие в деятельности
Организации Объединенных Наций и оказание ей
поддержки в достижении ее целей.

В 1996 году в Стамбуле была проведена Кон-
ференция Организации Объединенных Наций по
населенным пунктам (Хабитат II). В Стамбульской
декларации и Повестке дня Хабитат содержался
глобальный план действий, в котором наши свое
выражение достижения данной Конференции. Дек-
ларация и Повестка дня Хабитат содержали основ-
ные направления будущей деятельности и глобаль-
ный план усилий, которые должны быть предпри-
няты всеми странами в целях обеспечения надле-
жащего жилья для всех и улучшения условий жизни
в населенных пунктах. Содержащийся в Повестке
дня Хабитат глобальный план действий предусмат-
ривает самые различные меры, которые должны
быть приняты государствами-членами в целях пре-
одоления нищеты, охраны окружающей среды, по-
вышения эффективности, перспективного планиро-
вания населенных пунктов и поддержки всех меж-
дународных усилий в соответствующих областях.

Сегодня, через пять лет после принятия Стам-
бульской декларации и проведения Конференции по
населенным пунктам (Хабитат), мы должны вновь
дать оценку прогрессу, достигнутому на междуна-
родном, региональном и национальном уровнях.

Позвольте мне рассказать о наиболее важных
достижениях правительства Королевства Саудов-
ской Аравии за последние пять лет в соответствии с
принципами Стамбульской декларации и в рамках
четырех основных областей деятельности.

Первая из них касается разработки стратегий и
планов по содействию устойчивому развитию насе-
ленных пунктов и ускорению интеграции между го-
родскими и сельскими районами. Королевство Сау-
довская Аравия относится к числу стран, которые
на одном из ранних этапов установили практику
разработки стратегий и планов устойчивого разви-
тия населенных пунктов. Данная политика достигла
своих целей поощрения упорядоченного строитель-
ства городских кварталов и повышения качества
услуг как в городских, так и в сельских районах.

Позднее стала очевидной необходимость в
долгосрочной национальной стратегии территори-
ального развития. Данная стратегия предусматри-
валась в общих рамках долгосрочного развития на-
селенных пунктов на национальном уровне. Ее це-

ли состоят в содействии более сбалансированному
территориальному распределению населения и под-
держке экономической деятельности и услуг в пре-
делах национальной территории, не препятствуя
экономической эффективности в деле использова-
ния ресурсов наряду с сокращением миграции из
сельских районов в городские и концентрации на-
селения в крупных городах и по возможности пре-
одоления межрегиональных диспропорций в уровне
развития между различными провинциями Коро-
левства.

При разработке данной стратегии основные
соображения состояли в необходимости содействия
устойчивому развитию, охране окружающей среды
и поощрению более справедливого распределения
экономических возможностей и доступности услуг
для всех граждан как в сельских, так и в городских
районах. Кроме того, учитывалась необходимость
повышения эффективности использования природ-
ных и людских ресурсов во всех регионах. Как из-
вестно, эти вопросы совпадают с задачами, изло-
женными в Стамбульской декларации и глобальном
плане действий Хабитат II.

В настоящее время Королевство Саудовская
Аравия занимается осуществлением политики,
включенной в данную стратегию, через правитель-
ственные и неправительственные организации.
Кроме того, предпринимаются усилия по разработ-
ке региональных стратегий развития, которые рас-
сматриваются в качестве наиболее эффективных
механизмов реализации национальной стратегии
территориального развития.

В своих постоянных усилиях, направленных
на улучшение условий жизни населенных пунктов,
Королевство Саудовская Аравия занимается разра-
боткой и утверждением всеобъемлющей стратегии
обработки и удаления жидких отходов, а также ре-
циркулирования твердых бытовых отходов. Она
предусматривает меры и конкретные программы по
развитию этого весьма важного сектора.

В течение минувших пяти лет правительство
Королевства Саудовской Аравии предпринимало
серьезные и все более активные усилия, направлен-
ные на улучшение условий жизни всех граждан. В
этих целях в программах развития правительства
по-прежнему уделяется первостепенное внимание
предоставлению надлежащих и современных услуг



19

A/S-25/PV.4

и удобств во всех населенных пунктах, будь то го-
родских или сельских.

Кроме того, правительство продолжает свою
политику оказания необходимой поддержки в целях
стимулирования участия частного сектора в содей-
ствии устойчивому развитию населенных пунктов.
Эта поддержка включает предоставление займов и
кредитов на льготных условиях для целей инвести-
ций, но не ограничивается этим. Кроме того, прави-
тельство продолжает уделять самое пристальное
внимание нуждающимся и уязвимым группам насе-
ления. За прошедшие пять лет правительство выде-
лило 36 млрд. риялов Саудовской Аравии гражда-
нам в виде займов и субсидий на конкретные цели.

Вторая область достижений касается укрепле-
ния роли частного сектора, с тем чтобы он мог иг-
рать роль более активного партнера в деле реализа-
ции национальных целей в области развития в це-
лом и в области развития населенных пунктов в ча-
стности. Правительство Королевства Саудовской
Аравии одним из первых стало поддерживать част-
ный сектор. С начала 70-х годов оно проводит по-
литику, направленную на расширение и активиза-
цию роли частного сектора.

В течение минувших пяти лет правительство
продолжало создавать условия, способствующие
процветанию частного сектора за счет прямой и
косвенной поддержки, с тем чтобы он мог играть
более эффективную роль во всех аспектах продук-
тивной хозяйственной деятельности и обеспечении
услуг. Также в течение прошедших пяти лет прави-
тельство осуществляло новую инициативу в отно-
шении частного сектора, направленную на укрепле-
ние участия государственного и частного секторов
путем создания верховных советов, новых комис-
сий, органов власти и организаций. К их числу от-
носится, помимо прочего, создание высшего эконо-
мического совета, уполномоченного разрабатывать
основные направления инвестиционной политики и
ускорять принятие решений по важнейшим инве-
стиционным проектам. Была также создана органи-
зация по поощрению инвестиций. Ее главная роль
состоит в поддержке национальных и международ-
ных инициатив частного сектора, предусматриваю-
щих инвестирование перспективных новых проек-
тов и ориентированных на предоставление услуг
видов деятельности, а также на обеспечение эконо-
мической рентабельности их инвестиций.

Кроме того, в целях диверсификации экономи-
ческой базы провинций и содействия использова-
нию ресурсов в рамках инициатив частного сектора
правительство создало высшую комиссию по во-
просам туризма. Она уполномочена разрабатывать
долгосрочный план и политику по развитию туриз-
ма и выступать в качестве координатора между раз-
личными учреждениями, занимающимися развити-
ем туризма. Ожидается, что туризм станет одним из
основных производительных секторов националь-
ной экономики.

Были приняты также новые законы по поощ-
рению иностранных инвестиций, включая закон,
разрешающий иностранцам владеть недвижимо-
стью и определяющий порядок такого владения.

Это примеры тех мер, которые были приняты
Королевством Саудовской Аравии за последние
пять лет.

Третьей областью достижений является со-
трудничество и обязательства Королевства Саудов-
ской Аравии в отношении международных согла-
шений и деятельности Организации Объединенных
Наций.

Королевство Саудовская Аравия входило в
число стран, подписавших Устав Организации Объ-
единенных Наций. С тех пор Королевство прилагает
все усилия для поддержки любых международных
соглашений, направленных на обеспечение благо-
получия всего человечества. Правительство одоб-
рило большинство договоров Организации Объеди-
ненных Наций, в том числе в течение последних
пяти лет соглашения, касающиеся нашего совеща-
ния, прав женщин и Стамбульской декларации о на-
селенных пунктах, ее целей, принципов, обяза-
тельств и глобального плана действий.

Четвертая область касается роли правительст-
ва в оказании помощи особым группам общества.
Предоставление социальных услуг всем секторам
саудовского общества играет центральную роль в
общей стратегии развития Королевства. В этой свя-
зи правительство считает, что предоставление со-
циальных услуг является неотъемлемой частью
комплексного развития и содействует национально-
му прогрессу. Это обусловлено прежде всего тем,
что инвестиции в социальные услуги содействуют
преодолению нищеты, обеспечению мира и спра-
ведливости, социальной сплоченности различных
групп общества, повышению производительности и
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созданию рабочих мест, а также активизирует уча-
стие общественности во всех сферах деятельности
общества.

Правительство Королевства Саудовской Ара-
вии в полном партнерстве с частным сектором при-
нимает меры для создания продуктивных и прино-
сящих доход рабочих мест для всех граждан, с тем
чтобы обеспечить всем из них достаточный доход,
необходимый для поддержания приемлемого уровня
жизни. Кроме того, в стремлении охватить всех
граждан правительство оказывает финансовую под-
держку и помощь, организует профессиональную
подготовку и предоставляет жилье лицам с особы-
ми потребностями и уязвимым группам, таким как
лица с физическими и умственными недостатками
или лица, ставшие обездоленными в силу социаль-
ных обстоятельств помимо их воли. Кроме того,
правительство оказывает помощь и социальную
поддержку бедным и нуждающимся. Генеральная
организация по вопросам обеспечения и правитель-
ственный пенсионный фонд обеспечивают пенси-
онные выплаты и пособия по социальному обеспе-
чению лицам, ранее работавшим в государственном
и частном секторах.

Правительство Королевства Саудовской Ара-
вии также создает особые возможности для моло-
дежи, с тем чтобы она могла развивать свои личные
способности в надежных условиях, позволяющих
им стать хорошими гражданами и активными уча-
стниками жизни своего общества.

Королевство Саудовская Аравия поддерживает
и защищает права женщин, обеспечивающие досто-
инство и гарантирующие интересы женщин в соот-
ветствии с принципами исламского шариата. Пра-
вительство продолжает выделять необходимые
средства для расширения учебных заведений для
женщин и создания нормальных равных и всеобъ-
емлющих условий учебы, в которых женщины мог-
ли бы получить образование. В настоящее время
саудовские женщины активно выходят на рынок
труда и занимают рабочие места в частном и госу-
дарственном секторах. Саудовские женщины и
мужчины совместно участвуют в развитии населен-
ных пунктов.

Пятая область касается международного со-
трудничества и помощи развивающимся странам в
связи со стихийными бедствиями. Королевство
Саудовская Аравия была и остается одной из пер-

вых стран, которая оказывает свою помощь и под-
держку многим странам, будь то непосредственно
или через международные и региональные органи-
зации и учреждения. В настоящее время объем ока-
зываемой Королевством помощи нуждающимся
странам составляет 5 процентов от нашего валового
внутреннего продукта. Эта процентная доля счита-
ется одной из наиболее высоких среди выделяемых
всеми странами в международном сообществе.

Королевство Саудовская Аравия заявляет о
своей безоговорочной поддержке основных направ-
лений международного сотрудничества и продол-
жает участвовать в большинстве международных
видов деятельности и выделять на них средства.
Наша программа финансовой помощи и субсидий
более чем 70 странам представляет собой образец
международного сотрудничества и партнерства.

Не вызывает никаких сомнений тот факт, что
действия израильских оккупантов в отношении па-
лестинского населения, выражающиеся в преследо-
ваниях, разрушении домов, убийствах и терроре,
прямо противоречат принципам Организации Объе-
диненных Наций и нормам международного права,
не говоря уже о целях и духе Хабитат II.

Поэтому Королевство Саудовская Аравия при-
зывает все государства � члены Организации Объ-
единенных Наций, особенно влиятельных членов
Совета Безопасности, выполнить свои обязательст-
ва, положив конец израильской агрессии против па-
лестинского народа и позволив ему реализовать
свои законные права и создать независимое госу-
дарство на своей собственной территории со столи-
цей в Иерусалиме.

Королевство Саудовская Аравия поддерживает
принципы, цели и высокие ценности, изложенные в
Повестке дня Хабитат и подлежащие утверждению
на данной специальной сессии за исключением тех,
которые противоречат принципам исламского права
и законам нашего Королевства. Мы надеемся, что
работа данной специальной сессии увенчается
большим успехом.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Абреху Асфеха,
министру общественных работ Эритреи.

Г-н Асфеха (Эритрея) (говорит по-английски):
Для меня большая честь выступать на двадцать пя-
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той специальной сессии Генеральной Ассамблеи от
имени Государства Эритрея. Через пять лет после
Стамбула мы встречаемся здесь в Нью-Йорке для
обзора и оценки хода осуществления Повестки дня
Хабитат и подтверждения наших обязательств в от-
ношении принятия дальнейших действий и новых
инициатив для решения как старых, так и новых
проблем.

Хотя моя страна не может похвастаться успе-
хами в деле выполнения взаимосвязанных задач
Стамбульской декларации и Повестки дня Хабитат
в силу имеющихся в нашем распоряжении ограни-
ченных ресурсов, мы предпринимаем значительные
усилия, направленные на решение некоторых из ос-
новополагающих проблем, которые мы считаем ре-
шающими для удовлетворения потребностей в жи-
лье и обеспечения устойчивого развития населен-
ных пунктов. Достаточно упомянуть лишь о двух
важных юридических шагах � национализации
земли в 1994 году и гарантии землевладения, кото-
рые коренным образом изменили условия доступа к
земле и владения собственностью в Эритрее.

Одним из первых важных шагов в области го-
родской жилищной политики является принятие за-
конодательно-административных мер по решению
проблем, связанных с тем, чтобы раз и навсегда га-
рантировать владение жильем. Второй законода-
тельный шаг касается национализации земли, что
по всей вероятности будет трудно реализовать, но
что со всей очевидностью будет содействовать рос-
ту путем выделения участков земли для предпри-
нимательства и жилищного строительства. Но еще
важнее то, что были приняты законодательные ме-
ры для обеспечения беспрепятственного и равного
доступа к земле и собственности для женщин, неза-
висимо от их семейного положения.

Последняя реформа, которая воплощена в кон-
ституции Государства Эритрея, имеет решающее
значение для обеспечения прав женщин в целях ус-
тойчивого развития страны. Эти и другие законода-
тельные меры, включая законы о труде, были при-
няты на основе недискриминации и направлены
главным образом на обеспечение единообразного
географического развития и преодоления социаль-
но-экономического неравенства по признаку пола,
возраста, социального статуса и инвалидности.

Недавно мое правительство в партнерстве с
Центром Организации Объединенных Наций по на-

селенным пунктам (Хабитат) сумело организовать
программу строительства недорогостоящего жилья
за счет привлечения общин, в которых проживают
лица с низким уровнем доходов, и их участия в
строительстве своих собственных жилищ с исполь-
зованием местных материалов. В целях распро-
странения таких программ и обеспечения их устой-
чивости мое правительство стремится создать усло-
вия, способствующие активному участию частного
сектора и всех других партнеров, особенно самих
жителей, что могло бы сыграть весьма полезную
роль в деле борьбы с нищетой и ее преодолении.

В целях преодоления неравенства в доступе к
социальным услугам между сельскими и городски-
ми центрами мое правительство занимается актив-
ным строительством объектов физической и соци-
альной инфраструктуры даже в самых отдаленных
районах страны. Этот скромный, но важный шаг на
пути к адекватному удовлетворению потребностей
в жилье и других социальных услугах осуществля-
ется в обстановке, которая характеризуется насле-
дием оккупации, конфликтов и вторжений, оказы-
вающих отрицательное влияние на процесс разви-
тия страны. Пограничный конфликт между моей
страной и Эфиопией продолжается уже три года и
затронул около 1,6 млн. человек, создав различные
категории пострадавших: внутренние перемещен-
ные лица, добровольно возвращающиеся лица из
числа беженцев и лица, подвергшиеся выселению,
причем для удовлетворения потребностей каждой
из этих групп необходим особый подход.

Кроме того, сочетание военных действий и за-
сухи в некоторых районах страны непосильным
бременем ложится на систему социального обеспе-
чения и правительственные ресурсы. В этой связи
моя делегация особенно признательна за включение
таких уязвимых групп, как внутренние перемещен-
ные лица и беженцы, в наш проект декларации, ко-
торый, я уверен, будет принят Ассамблеей.

Г-н Вохидов (Узбекистан), заместитель Пред-
седателя, занимает место Председателя.

Я хотел бы поделиться нашим опытом в отно-
шении важности рационального руководства горо-
дами, темы, получившей отражение в докладе Ди-
ректора-исполнителя Хабитат, который мое прави-
тельство полностью поддерживает. Принципы и це-
ли улучшения руководства городами направлены на
создание тесных взаимосвязей между органами по
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принятию решений и местными исполнительными
властями. Хотя Эритрея проводит политику децен-
трализации и создает на местах административные
структуры, отсутствие прочной институциональной
и финансовой базы препятствует передаче админи-
стративных полномочий местным органам. Поэтому
для достижения более эффективного руководства
городами требуется укрепление институциональной
основы.

Я хотел бы высказать некоторые предвари-
тельные замечания относительно концепции парт-
нерских взаимоотношений с местными органами
власти. Для того чтобы эта концепция была успеш-
ной, участие частного сектора и неправительствен-
ных организаций, в том числе на основе принципа
породненных городов, должно сопровождаться
полным сотрудничеством и координацией между
донорами и центральными властями.

Позвольте мне воспользоваться этой возмож-
ностью, чтобы подтвердить неизменную политиче-
скую поддержку моим правительством цели полно-
го осуществления проекта декларации «Стам-
бул+5».

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Гунтису Пуки-
тису, государственному секретарю министерства
охраны окружающей среды и регионального разви-
тия Латвии.

Г-н Пукитис (Латвия) (говорит по-англий-
ски): Прежде всего, я хотел бы выразить призна-
тельность моей страны Центру Организации Объе-
диненных Наций по населенным пунктам (Хаби-
тат), правительству Соединенных Штатов Америки
и всем тем в этом зале, кто участвовал в подготовке
данной специальной сессии.

В начале своего выступления я хотел бы под-
черкнуть, что Латвия в полной мере оценивает ак-
тивные усилия и вклад всех своих партнеров в дело
реализации Повестки дня Хабитат. Латвия добилась
впечатляющего прогресса в своем переходе к ры-
ночной экономике и демократии. С 1996 года дос-
тигнут стабильный рост экономики. Например,
темпы прироста валового внутреннего продукта в
прошлом году составили 6,6 процента. Одной из
важнейших задач правительства Латвии неизменно
является совершенствование правовой базы, цен-
тральное и местное управление и экономика. Наря-

ду с этим осуществляется укрепление неправитель-
ственных организаций, которые оказывают все бо-
лее заметное влияние на значимые в социальном
отношении процессы. Постепенно осуществляются
первоочередные задачи, намеченные в латвийском
плане действий для Хабитат II � формирование се-
ти населенных пунктов, предоставление надлежа-
щего жилья для всех и активизация процесса строи-
тельства новых зданий.

Реформы в жилищном секторе Латвии нача-
лись в 90-е годы и продолжаются в настоящее вре-
мя в области приватизации, реституции собствен-
ности и оживления рынка жилья. Существенно из-
менилась структура собственности жилищного
фонда. В 1993 году около 54 процентов жилья при-
надлежало государству и муниципалитетам и лишь
46 процентов находилось в частной собственности.
В 1999 году доля частной собственности достигла
70 процентов, а здания, находящиеся в государст-
венной собственности, составляют всего
30 процентов. По завершении процесса приватиза-
ции примерно 80 процентов всего жилья в Латвии
будет находиться в частных руках, а за муниципа-
литетами сохранится всего 20 процентов жилья,
сдаваемого в аренду или выделяемого на социаль-
ные нужды.

Муниципалитеты оказывают помощь бедным
группам населения или лицам с низкими доходами
путем предоставления в аренду квартир из соци-
ального фонда и субсидирования коммунальных ус-
луг и квартплаты. В то же время я должен упомя-
нуть, что в 1999 году лишь 4 процента от всего объ-
ема строительных работ приходилось на строитель-
ство жилья, причем значительная доля этого жилья
финансировалась самими жителями. Есть еще над
чем работать в области налоговых льгот и скидок
применительно к инвестициям в жилищный сектор.

Программа кредитования жилья, принятая в
июне 2000 года кабинетом министров, является
важной вехой в деле становления системы ипотеч-
ного кредита. Основные цели этой программы со-
стоят в развитии жилищного рынка, с тем чтобы
предоставить жителям возможность приобретать
доступное и приемлемое жилье; активизация
строительной промышленности, что содействовало
бы росту экономики страны; развитие системы ипо-
течного кредитования; и новый механизм ипотеч-
ных закладных на финансовом рынке.
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В последние годы достигнуты соответствую-
щие улучшения в различных областях охраны ок-
ружающей среды Латвии. С 1996 года реализовано
свыше 55 проектов по улучшению состояния сис-
тем водоснабжения и канализации. Законодательст-
во Латвии о загрязнении воздуха приведено в соот-
ветствие с требованиями Европейского союза. Об-
работка и удаление отходов является одной из важ-
нейших задач на муниципальном и государственном
уровнях. В 1998 году Латвия приняла долгосрочную
стратегию по вопросам удаления отходов до
2010 года.

С июня 1996 года Латвия подписала целый ряд
международных соглашений по вопросам жилья,
социального развития, сокращения масштабов ни-
щеты и рационального природопользования. В на-
стоящее время осуществляются многосторонние
программы, подготовленные по инициативе Орга-
низации Объединенных Наций, Европейского союза
и Северного совета. Всемирный банк, Европейский
инвестиционный банк и другие международные
финансовые учреждения оказывают моей стране
помощь в соответствующих вопросах.

В заключение я хотел бы выразить искреннюю
уверенность в том, что только на основе комплекс-
ного подхода к проблемам наших населенных пунк-
тов на международном, национальном и местном
уровнях мы сумеем решить их и добиться своих це-
лей.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Эриху Статеру, замести-
телю министра по вопросам экономического со-
трудничества и развития Германии.

Г-н Статер (Германия) (говорит по-француз-
ски): Со времени проведения в Стамбуле в
1996 году Конференции Организации Объединен-
ных Наций по населенным пунктам (Хабитат II) во-
прос о развитии надлежащих населенных пунктов
приобретает все большую важность в Германии.
Это подтверждается, среди прочего, почти
1700 решений, принятых на общинном уровне в
связи с осуществлением на местах положений По-
вестки дня на ХХI век. Они отражают новую куль-
туру взаимодействия между администрацией, му-
ниципальными советами, гражданами, профессио-
нальными ассоциациями, представителями торгов-
ли и промышленности, инициативными группами,

религиозными кругами и многими другими. Фор-
мируется общепризнанное мнение о том, что ста-
бильное развитие городов является одним из клю-
чевых элементов всеобъемлющего устойчивого раз-
вития, которое стало лейтмотивом и политической
программой со времени проведения в 1992 году
Конференции в Рио-де-Жанейро.

Города являются важным фактором устойчи-
вого развития, поэтому я испытываю особое удов-
летворение в связи с тем, что в состав делегации
Германии входят не только представители феде-
рального правительства и земель, но и также значи-
тельная группа мужчин и женщин, которые являют-
ся мэрами или представляют наше гражданское об-
щество.

Национальный доклад Германии по вопросу
об осуществлении Повестки дня Хабитат осуждался
в феврале этого года в ходе заключительного обсу-
ждения в национальном комитете. В этом докладе
изложен прогресс, достигнутый Германием в деле
выполнения решений, принятых в Рио-де-Жанейро
и Стамбуле. В этом контексте национальная поли-
тика в области городского планирования состоит в
формировании европейского города таким образом,
чтобы, не причиняя ему никакого структурного
ущерба, создать жизнеспособный город в жизне-
способном городском регионе.

В Германии мы добились немалых успехов в
деле обеспечения гарантий надлежащего жилья
многодетным семьям с низкими доходами, имми-
грантам и престарелым и в постоянном улучшении
условий их жизни. В целом Германия сегодня рас-
полагает сбалансированным и эффективно функ-
ционирующим рынком жилья. В Германии гаранти-
руется право на жилье.

В целях устранения угрозы социальной на-
пряженности и поляризации в городах нынешняя
программа содействия городскому планированию
дополнена программой «социальных городов». В
2001 году федеральные власти израсходовали в об-
щей сложности 850 млн. немецких марок на улуч-
шение состояния городов, благодаря чему развитие
городского планирование существенно стимулирует
не только рост городов, но и происходящие в них
структурные и экономические изменения и переме-
ны на рынке труда.

Германия также содействует формированию
устойчивых населенных пунктов в рамках про-
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грамм двустороннего сотрудничества. На глобаль-
ном уровне мы оказываем поддержку 242 проектам
по развитию общин и городских районов, направляя
на эти цели более 650 млн. евро. Германское ведом-
ство по сотрудничеству в целях развития оказывает
поддержку участию неправительственных органи-
заций, в том числе в частном секторе, и организа-
ций гражданского общества. Важную роль в осуще-
ствлении Повестки дня Хабитат играет также со-
трудничество в области общинного развития. Не-
мецкие города все чаще находят города-побратимы
в развивающихся странах мира.

Развитие устойчивых населенных пунктов яв-
ляется главным образом задачей каждой общины и
страны. В то же время международное сообщество
должно брать на себя совместную ответственность
и предпринимать усилия по обеспечению будущего
мира. Требуются новые формы международного со-
трудничества. Центр Организации Объединенных
Наций по населенным пунктам (Хабитат) в Найро-
би играет ведущую роль в этом политическом про-
цессе. Я с большим удовлетворением отмечаю пре-
красную работу, проделанную г-жой Анной Тибай-
джука в качестве Директора-исполнителя Центра в
плане повышения репутации Центра, с тем чтобы
он мог играть эту важную роль. Я хотел бы также
поблагодарить г-на Клауса Тёпфера, бывшего Ди-
ректора-исполнителя, который заложил весьма
важные основы для этого.

Глобальная конференция по вопросам город-
ского хозяйства в ХХI веке предоставила нам воз-
можность обсудить основные проблемы городов.
Для этого в Берлине в июле 2000 года собралось
свыше 4000 представителей политических и обще-
ственных кругов, экономистов и ученых. В своем
вступительном заявлении Генеральный секретарь
Организации Объединенных Наций подчеркнул
особое значение городов в процессе устойчивого
развития в ХХI веке. Заключительная декларация
Конференции «Города в ХХI веке» проникнута
твердой убежденностью в необходимости содейст-
вовать автономному управлению общинными и го-
родскими районами. Итоги Конференции «Города в
ХХI веке» отмечены в докладе, представленном на
данной специальной сессии Генеральной Ассамб-
леи.

В декабре 1999 года в Германии началось
осуществление совместного проекта Всемирного
банка и Центра Организации Объединенных Наций

по населенным пунктам под названием «Союз го-
родов». Он представляет собой многообещающую
многостороннюю инициативу, направленную на
обмен опытом, идеями и стратегиями и содействует
повышению эффективности и результативности
процесса осуществления Повестки дня Хабитат. В
порядке поддержки этой инициативы Германия вы-
деляет 1 млн. долл. США.

Как отмечается в докладе, представленном
Директором-исполнителем, сделаны первые успеш-
ные шаги в деле реализации Повестки дня Хабитат.
В нем конкретно указаны основные проблемы и не-
обходимые приоритетные задачи по их решению.

Процесс урбанизации продолжится в двадцать
первом столетии. В то же время мы наблюдаем, как
нищета постепенно превращается в одну из серьез-
ных городских проблем. Свыше 1,5 млрд. людей
живут менее чем на 1 долл. США в день и боль-
шинство из них проживает в городских районах.
Вот почему данная специальная сессия Генеральной
Ассамблеи должна сосредоточиться на двух зада-
чах.

Во-первых, важно укреплять города в качестве
двигателей экономического развития и мест соци-
альной интеграции. Города не должны оставаться
рассадниками нищеты. Наоборот, они должны стать
идеальной базой для мер по преодолению нищеты.
«Города без трущоб» являются одной из главных
международных целей в области развития, по кото-
рой приняла решение Ассамблея тысячелетия. Если
мир, как предполагается, будет и дальше урбанизи-
роваться, где, как ни в городах мы сумеем достичь
нашей цели сокращения нищеты вдвое к 2015 году?
Программа действий по борьбе с нищетой, приня-
тая федеральным правительством Германии в апре-
ле 2001 года, также предусматривает расширение
поддержки на цели расчистки трущоб и борьбы с
нищетой в городах и поселках.

Во-вторых, мы должны направлять процесс
развития городских районов по пути, который со-
вместим с природоохранными задачами. Необходи-
мо провести оценку моделей производства и по-
требления в городах, с тем чтобы установить, пред-
лагают ли они здоровые условия жизни своим жи-
телям, является ли устойчивым процесс использо-
вания ими природных ресурсов и способствуют ли
они охране климата.
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В заключение я хотел бы поблагодарить Под-
готовительный комитет за его прекрасную работу
по подготовке данной специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи. Представленный нам проект
декларации является хорошей основой для успеш-
ного завершения данной специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи путем принятия конкретного
политического документа. Нам необходим убеди-
тельный консенсус по политическим приоритетным
задачам, которые помогут нам добиться реализации
международных целей в области развития.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Карелу Гавличеку, замес-
тителю министра по вопросам развития регионов
Чешской Республики.

Г-н Гавличек (Чешская Республика) (говорит
по-английски): Моя делегация полностью разделяет
взгляды, высказанные вчера министром Швеции от
имени Европейского союза. Чешская Республика
присоединяется к этому заявлению, и поэтому в
своем выступлении я ограничусь кратким описани-
ем нынешних процессов в моей стране и несколь-
кими замечаниями по поводу дальнейшего процесса
Хабитат II.

За пять лет, которые прошли со времени Стам-
бульской конференции, Чешская Республика про-
должала процесс коренных изменений в области
жилья и населенных пунктов. Одной из недавних
вех в этом процессе стало принятие в 1999 году
стратегического документа, известного под назва-
нием «Концепция жилищной политики». В нем рас-
сматриваются имевшие место в прошлом тенденции
в жилищном секторе, определяются основные про-
блемы, цели и предварительные условия их дости-
жения. Некоторые из этих целей уже достигнуты,
включая создание государственного фонда развития
жилья.

За эти годы в Чешской Республике проведена
также крупная реформа государственной админист-
рации, включая создание 14 новых регионов с из-
бранными представителями. Административные
полномочия постепенно передаются этим вновь
созданным территориальным единицам.

На Саммите тысячелетия главы государств
взяли на себя обязательство, ответственность за
реализацию которого лежит и на нас. Речь идет об
обязательстве добиться к 2020 году существенного

улучшения условий жизни по крайней мере
100 миллионов жителей трущоб, как предлагается в
инициативе «Города без трущоб». Реализация этого
обязательства станет проверкой способности Хаби-
тат участвовать в решении столь всеобъемлющего
вопроса. Как и многие другие делегации, мы реши-
тельно против того, чтобы пересматривать положе-
ния Повестки дня Хабитат, но считаем, что необхо-
димо продолжать укрепление механизмов ее реали-
зации. Поэтому наши усилия должны быть направ-
лены на согласованные приоритетные задачи Пове-
стки дня, с тем чтобы она была полезной и могла
быть реализована всеми странами.

Мы также по-прежнему заинтересованы в ока-
зании помощи в деле создания, поощрения и под-
держки муниципальных и региональных сетей по
подготовке общих и легко измеряемых показателей,
которые можно было бы использовать в националь-
ных отчетах. Однако для этого потребуется изме-
нить существующие показатели.

В ходе осуществления Повестки дня Хабитат
практически невозможно переоценить важность ре-
гиональных, национальных и местных подходов.
Применительно к нашему региону, Европе, я хотел
бы упомянуть о совещании на уровне министров,
проходившем в сентябре прошлого года в Женеве в
рамках шестьдесят первой сессии Комитета по на-
селенным пунктам Европейской экономической ко-
миссии Организации Объединенных Наций. На
этом совещании была принята стратегия устойчиво-
го качества жизни в населенных пунктах в
ХХI веке. Также как и Директор-исполнитель Хаби-
тат г-жа Анна Тибайджука, мы рассматриваем этот
документ и принятую декларацию министров в ка-
честве хорошей отправной точки для перспектив-
ной работы Комитета, а также в качестве важного
шага в рамках последующей реализации Повестки
дня Хабитат в регионе Европейской экономической
комиссии и ее вклада в этот глобальный процесс.

Мы хорошо понимаем, что достижение целей,
поставленных в Повестке дня Хабитат, может уско-
рить реформы в области жилищной политики, нача-
той многими странами, и в то же время активизиро-
вать региональное и глобальное сотрудничество.
Чешская Республика также делает все возможное
для того, чтобы постепенно достичь этих целей.
Мы будем поддерживать усилия по реализации этих
целей, продолжая вносить свои добровольные еже-
годные взносы на деятельность Центра Организа-
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ции Объединенных Наций по населенным пунктам
в Найроби.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Александру
Шлапаку, заместителю министра экономики Украи-
ны.

Г-н Шлапак (Украина): Для меня большая
честь выступать сегодня от имени Украины на этом
высоком мероприятии, посвященном обзору и
оценке хода осуществления Повестки дня Хабитат.
Пользуясь предоставленной возможностью, хотел
бы прежде всего поблагодарить всех участников
подготовительного процесса спецсессии за проде-
ланную работу и выразить признательность секре-
тариату Центра Организации Объединенных Наций
по населенным пунктам за содержательный доклад
и практические рекомендации.

Учитывая обширность и многогранность рас-
сматриваемых вопросов, коснусь лишь некоторых
аспектов, которые, по мнению моей делегации, за-
служивают особого внимания. Подготовленный к
двадцать пятой специальной сессии Генеральной
Ассамблеи Организации Объединенных Наций На-
циональный доклад Украины, содержащий подроб-
ную информацию о национальном опыте в сфере
населенных пунктов, имеется в этом зале. В непро-
стых условиях перехода к рыночной экономике и
радикальной трансформации всей системы хозяйст-
венных отношений в Украине принимаются реши-
тельные меры по улучшению среды жизнеобитания,
направленные на комплексное решение этих про-
блем. Президент и правительство Украины, при-
верженные делу выполнения взятых в Стамбуле
обязательств, совместно с органами местного само-
управления, частным сектором и неправительст-
венными организациями последовательно проводят
в жизнь решения, закрепленные в Повестке дня Ха-
битат.

В течение ряда последних лет в нашей стране
были приняты важнейшие законы и другие норма-
тивно-правовые акты в этой сфере. Среди них клю-
чевое значение имеет Концепция устойчивого раз-
вития населенных пунктов, которая, по сути, явля-
ется национальным планом действий по обеспече-
нию условий выхода городов из кризиса, их эконо-
мического процветания, создания полноценной

жизненной среды, решения жилищной проблемы,
преодоления бедности и безработицы.

В 2000 году завершена разработка Генераль-
ной схемы планирования территории Украины, ко-
торая содержит национальную стратегию и госу-
дарственные приоритеты по рациональному ис-
пользованию территории государства с учетом ее
социально-экономических особенностей, экологи-
ческих ограничений, ресурсных возможностей и
региональных отличий.

Развиваются кредитование и строительство
жилья за счет средств населения и государственных
источников, обеспечение жильем социально неза-
щищенных слоев населения, создан государствен-
ный Фонд содействия молодежному жилищному
строительству. Обеспечено право граждан на бес-
платное получение в частную собственность зе-
мельных участков для строительства жилых домов
и хозяйственных построек. Осуществляется рефор-
мирование жилищно-коммунального хозяйства, на-
правленное на удешевление стоимости, повышение
качества жилищно-коммунальных услуг, обеспече-
ние субсидий для социально незащищенных граж-
дан. Особое внимание в Украине уделяется охране
культурного наследия � выдающихся памятников и
ансамблей исторических городов Украины.

Отличительной чертой развития человечества
в последнем десятилетии прошлого века и со всту-
плением в XXI век является ускоренный процесс
глобализации, которая оказывает существенное
влияние на развитие населенных пунктов. Процесс
глобализации тесно увязан с целым рядом вызовов
и рисков, таких как ухудшение демографической
ситуации городов и других населенных пунктов,
рост преступности и безработицы, перенаселен-
ность больших городов и связанные с ней жилищ-
ные и экологические проблемы, бедность, отрица-
тельные последствия природных и техногенных ка-
тастроф. Актуальность этих проблем для стран с
переходной экономикой, была подтверждена во вче-
рашнем обращении к спецсессии Генерального сек-
ретаря Организации Объединенных Наций. Пред-
ставляется целесообразным при дальнейшей отра-
ботке программы Хабитат уделить особое внимание
специфике этих процессов в отдельных регионах и
странах. Важно, чтобы урбанизация мира не приве-
ла к его дальнейшей маргинализации. В связи с
этим Украина приветствует дальнейшее укрепление
деятельности Центра Организации Объединенных
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Наций по населенным пунктам, усиление его коор-
динационных функций. Хотим также привлечь вни-
мание к предложению Комитета по населенным
пунктам Европейской экономической комиссии Ор-
ганизации Объединенных Наций: в рамках реализа-
ции Декларации о городах и других населенных
пунктах в новом тысячелетии оказывать поддержку
странам с переходной экономикой в определении
адекватного уровня децентрализации управления
городских и сельских населенных пунктов с при-
влечением возможностей финансовых учреждений
и организаций Организации Объединенных Наций,
международных и национальных фондов, частного
сектора и других партнеров.

В докладе Директора-исполнителя Центра Ор-
ганизации Объединенных Наций по населенным
пунктам отмечается, что урбанизация � это гло-
бальный процесс, требующий принятия адекватных
глобальных мер.

Убеждены, что данная спецсессия и принятая
ею Декларация явятся мощным импульсом для
дальнейшего развития международного сотрудни-
чества с целью решения ключевой задачи � обес-
печения в новом тысячелетии достойных условий
жизни для всех.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Мухаммеду ат-
Талоа, заместителю министра общественных работ
и развития городов Йемена.

Г-н Ат-Талоа (Йемен) (говорит по-арабски):
Для меня большая честь участвовать от имени Рес-
публики Йемен в работе этой специальной сессии
Генеральной Ассамблеи, посвященной всесторон-
нему обзору и оценке прогресса, достигнутого со
времени проведения Конференции Организации
Объединенных Наций по населенным пунктам (Ха-
битат II). Я хотел бы также выразить признатель-
ность Председателю Ассамблеи и членам Бюро за
созыв данной специальной сессии.

За прошедшие пять лет после достижений
Стамбульской конференции стало очевидно, что во-
просы, касающиеся хабитата, относятся к числу ос-
новных проблем, стоящих перед международным
сообществом в ХХI веке и новом тысячелетии. По-
этому важно выработать глобальную политику по
осуществлению Повестки дня Хабитат таким обра-
зом, чтобы добиться реальных перемен в жизни на-

селения городских и сельских районов всех стран
мира.

Численность населения в мире достигла
6 миллиардов человек, половина из которых живет
менее чем на 2 долл. США в день. Большинство
лиц, живущих в условиях крайней нищеты, прихо-
дится на страны Азии и Африки. Многие из таких
людей живут за чертой бедности на окраинах горо-
дов и в трущобах. В развивающихся странах жите-
ли трущоб составляют треть городского населения.
Они лишены основных услуг, безопасности и свя-
зей с национальными и международными община-
ми и живут в условиях загрязнения окружающей
среды.

В этом контексте моя делегация в рамках по-
иска решений, направленных на то, чтобы положить
конец этому печальному явлению, поддерживает
сотрудничество Всемирного банка и системы Орга-
низации Объединенных Наций в их совместных
усилиях по решению этой проблемы путем созда-
ния глобальных партнерских связей между города-
ми и партнерами в области развития на основе при-
нятого в декабре 1999 года решения о принятии
широкомасштабного плана действий под названием
«Города без трущоб».

Другая половина населения мира живет в
сельских поселениях и в странах Азии и Африки.
Они представляют большинство населения. Боль-
шей частью они живут вне рамок всеобъемлющего
городского планирования и лишены любых форм
социальных услуг и услуг в области здравоохране-
ния. В целях улучшения их повседневной жизни мы
должны мобилизовать волю международного сооб-
щества по реализации идей и программ, направлен-
ных на установление социальных, экономических и
экологических связей между сельскими и город-
скими районами. Международное сотрудничество в
этих областях является вопросом огромной важно-
сти. Мы должны содействовать установлению
партнерских взаимоотношений между частным и
государственным секторами таким образом, чтобы
гарантировать комплексный подход к преодолению
нищеты и содействию устойчивому развитию насе-
ленных пунктов.

Республика Йемен предпринимает активные
усилия по обеспечению устойчивого и всесторонне-
го развития. Правительство Йемена уделяет немало
внимания проблемам населенных пунктов с учетом
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значительного объема требуемых инвестиций в ин-
фраструктуру, особенно в сектор социальных услуг
и сектор экономики. Правительство делает все воз-
можное для решения проблем, с которыми сталки-
вается население, и для удовлетворения различных
потребностей сельских и городских районов. Осо-
бые усилия предпринимаются ради укрепления со-
циального единства и предоставления субсидий
обездоленным и уязвимым группам общества, что
достигается на основе стратегии и общего плана
действий, предусматривающего создание системы
мер социальной защиты и организацию планирова-
ния землепользования, а также другие проекты. Мы
стремимся подкрепить свою приверженность делу
практической реализации демократических свобод
и защиты прав человека. Для того чтобы предоста-
вить женщинам права, которые гарантируются им в
соответствии с конституцией, впервые за всю исто-
рию объединенного Йемена министром по правам
человека была назначена женщина. Многие области
в политической, экономической и социальной жиз-
ни Республики Йемен открыты для активного уча-
стия женщин. В прошлом году был принят закон о
местных органах управления, цель которого состо-
ит в их децентрализации. Население различных ад-
министративных районов осуществило права, га-
рантированные им по конституции, и избрало своих
представителей в различных районах и провинциях
Республики.

Мы хотели бы напомнить международному
сообществу на этом весьма важном форуме о тех
трудностях, с которыми сталкивается Республика
Йемен из-за притока беженцев из некоторых сосед-
них африканских стран вследствие внутренних
конфликтов. Этот приток наблюдается уже дли-
тельное время, и наша страна активно пытается
найти решение этих конфликтов. Приток беженцев
создал проблемы в области жилья и социальных ус-
луг и здравоохранении для этих беженцев. Мы об-
ращаемся к международному сообществу с призы-
вом к увеличению помощи, поступающей от всех
соответствующих органов системы Организации
Объединенных Наций и государств-доноров.

В то время как международное сообщество
продолжает свои активные усилия по осуществле-
нию Повестки дня Хабитат в целях улучшения ус-
ловий жизни в населенных пунктах и охраны окру-
жающей среды и обеспечения условий безопасно-
сти, справедливости, равенства для народов мира,

израильские оккупационные силы совершают напа-
дения на палестинские города и сносят дома, при-
надлежащие гражданскому населению. Конфиска-
ция земель и строительство израильских поселений
на палестинской земле продолжаются, несмотря на
две резолюции Совета Безопасности 446 (1979) и
465 (1980), которые подтвердили незаконность по-
литики создания поселений. Недавно Комитет Мит-
челла призвал в своем докладе к замораживанию
строительства поселений.

Поэтому Республика Йемен призывает между-
народное сообщество признать важность сохране-
ния юридического и демографического характера
палестинской территории и сохранения ее природ-
ных ресурсов и культурных и исторических харак-
теристик районов, находящихся в условиях изра-
ильской оккупации. Мы заявляем о незаконности
насильственного изгнания людей с земель, находя-
щихся под израильской оккупацией. Подобные дей-
ствия противоречат нормам международного гума-
нитарного права. Такие действия никоим образом
не способствуют поискам справедливого урегули-
рования палестинского вопроса и достижению мира
на Ближнем Востоке, к которому мы все стремимся.

В заключении мы надеемся, что работа данной
специальной сессии Генеральной Ассамблеи Орга-
низации Объединенных Наций, посвященной Хаби-
тат, завершится успехом и будет содействовать реа-
лизации намеченных целей и улучшению условий
жизни наших народов, охране окружающей среды,
ликвидации нищеты и поддержанию международ-
ного мира и безопасности.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Жаргалсайханы Энсайха-
ну, главе делегации Монголии.

Г-н Энхсайхан (Монголия) (говорит
по-английски): Как уже отмечалось некоторыми
ораторами, выступавшими ранее в ходе этих пре-
ний, около 3 млрд. человек, т.е. половина населения
мира, живет сегодня в городских районах, а дейст-
вующая на базе городов экономика вносит сущест-
венный вклад в валовой внутренний продукт боль-
шинства стран. Быстрые темпы урбанизации, кон-
центрация городского населения в крупных городах
и быстрый рост мегалополисов являются наиболее
важными тенденциями в жизни населенных пунк-
тов.
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Концентрация населения в городских районах
имеет свои положительные и отрицательные сторо-
ны. Хотя города являются двигателями роста и сре-
доточием идей, местом активных научных исследо-
ваний и инновационной деятельности, эти же самые
города могут быть также местом эксплуатации, бо-
лезней, преступлений с применением насилия, без-
работицы и крайней нищеты. Тем не менее во мно-
гих странах ситуация еще более усугубляется поли-
тической и экономической нестабильностью, а так-
же стихийными бедствиями, в результате чего зна-
чительное число людей вынуждено перемещаться и
жить в неприемлемых жилищах.

Именно поэтому Конференция Организации
Объединенных Наций по населенным пунктам,
проходившая пять лет назад в Стамбуле, пришла к
выводу о том, что при надлежащем руководстве
процесс урбанизации мог бы содействовать разви-
тию. Я считаю, что данная специальная сессия по
обзору осуществления Повестки дня Хабитат
должна не только сосредоточиться на мерах, при-
нимавшихся на местном и международном уровнях
в течение прошедших пяти лет, но и рассмотреть
пути и средства изыскания новых и дополнитель-
ных финансовых ресурсов, необходимых для осу-
ществления ее положений. В этой связи моя делега-
ция придает большое значение подготовке и прове-
дению Международной конференции по финанси-
рованию развития, которая состоится в следующем
году в Мехико.

Как видно из доклада и проходящих прений,
многие страны, включая и мою страну, добились
прогресса в деле выполнения обязательств в рамках
Повестки дня Хабитат. Однако очевидно также, что
существует необходимость в дальнейшем развитии
сотрудничества на местном, национальном и меж-
дународном уровнях, а также в укреплении и по-
вышении эффективности Центра Организации Объ-
единенных Наций по населенным пунктам (Хаби-
тат) в качестве координационного механизма по
осуществлению Повестки дня. В этой связи я хотел
бы подчеркнуть, что вопрос о предоставлении аде-
кватного и предсказуемого финансирования для
Хабитат является одним из важнейших вопросов
активизации, реформы и укрепления деятельности
Центра.

При разработке дальнейших мер мы должны
учитывать, что темпы роста населения, ожидаемые
в ближайшем будущем, будут наблюдаться главным

образом в городских районах, а большинство из них
будет находиться в самых бедных странах мира.

Позвольте мне теперь кратко коснуться поло-
жения в моей стране, Монголии. На сегодняшний
день около 60 процентов населения страны живет в
городских районах. В условиях демократии и от-
крытого рынка наше общество быстро развивается.
Сегодня одним из побочных эффектов реформ явля-
ется растущий разрыв между сельскими и город-
скими районами, между людьми, располагающими
квалификацией и знаниями, которые позволяют
воспользоваться возможностями, и теми, у кого их
нет. Хотя нищета в городских районах характеризу-
ется прежде всего низким уровнем доходов в ре-
зультате сокращения производства, роста безрабо-
тицы и инфляции, нищета в сельских районах рас-
пространена главным образом среди скотоводов, у
которых нет доступа к средствам производства,
включая скот. Нищета объясняется также недоста-
точно развитой инфраструктурой, неумением рабо-
тать в условиях рыночных отношений и ограничен-
ным доступом к рынкам.

Нищета в Монголии усугубляется суровым
климатом. В среднем одна треть бюджета домашних
хозяйств или учреждений расходуется только на
отопление жилищ для того, чтобы пережить холод-
ное время или согреться. Так, почти 20 процентов
населения Монголии, насчитывающего 2,4 миллио-
нов человек, на протяжении двух лет подряд стра-
дали от последствий стихийного бедствия, которое
здесь называют «дзуд». Многие люди вынуждены
были мигрировать в столицу, где уже проживает
каждый третий гражданин страны. В результате
растет число бездомных.

Моя делегация разделяет мнение о том, что в
будущем инвестиции должны направляться на эф-
фективное с точки зрения затрат развитие инфра-
структуры и услуг, особенно для таких не имеющих
выхода к морю стран, как Монголия, имеющих об-
ширную территорию и малочисленное население.
Проект «Дорога тысячелетия», который был начат
несколько месяцев назад в Монголии, будет содей-
ствовать социально-экономическому развитию на-
шей страны, связав все ее пять экономических ре-
гионов и позволив сельскому населению иметь бо-
лее удобный доступ к средствам транспорта и услу-
гам. В результате вдоль существующих и новых до-
рог, а также других объектов инфраструктуры будут
построены крупные населенные пункты.



30

A/S-25/PV.4

В докладе справедливо отмечается, что рацио-
нальное руководство имеет важнейшее значение
для решения проблем нищеты в городских районах
и экологической деградации, а также использования
возможностей, которые предлагает глобализация. В
этой связи я хотел бы информировать Ассамблею о
том, что правительство Монголии осуществляет
Программу политики рационального руководства в
целях обеспечения безопасности человека, которая
охватывает все вопросы, касающиеся безопасности
человека.

Наконец, мы считаем, что данная специальная
сессия предоставляет нам возможность провести
обзор наших достижений, определить стоящие пе-
ред нами задачи и разработать перспективные стра-
тегии по реализации двух взаимосвязанных целей:
адекватного жилья для всех и устойчивого развития
населенных пунктов в урбанизирующемся мире.
Давайте же в полной мере воспользуемся этой воз-
можностью.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слов Его Превосходительству г-ну Серджо Венто,
главе делегации Италии.

Г-н Венто (Италия) (говорит по-английски):
Италия полностью поддерживает заявление, сде-
ланное Швецией в качестве председателя Европей-
ского союза.

Италия решительно поддержала Конференцию
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам (Хабитат II), проходившую в Стамбуле в
1996 году, когда Италия председательствовала в Ев-
ропейском союзе. Наша поддержка Повестки дня
Хабитат остается неизменной и сегодня, когда мы
встречаемся пять лет спустя для обзора хода осуще-
ствления ее целей. О нашей постоянной поддержке
убедительно свидетельствует состав многочислен-
ной делегации, направленной сюда департаментом
по сотрудничеству в целях развития министерства
иностранных дел, включая заместителя генерально-
го директора этого департамента, а также много-
численных представителей министерства общест-
венных работ, гражданского общества и местных
органов власти. Уже в 1948 году в нашей конститу-
ции фигурировали цели устойчивого развития го-
родских районов в той части, где речь шла о праве
«на пользование культурным наследием и ландшаф-
том».

Структура Италии, как с топографической, так
и с административной точек зрения, является об-
разцом децентрализации. Благодаря этой характер-
ной черте Италия является прекрасным образцом
для демонстрации предусмотренных в повестке дня
Хабитат методов решения проблем ускоренной ур-
банизации. Традиционно большинство населения
Италии проживает в городах и поселках. Наше го-
родское население концентрируется в сети актив-
ных малых и средних центров. Благодаря этому
формируется прочная социально-экономическая
система, которая обеспечивает относительно высо-
кий уровень жизни, естественно, с учетом давних
региональных диспропорций.

К числу вопросов, которые итальянские муни-
ципалитеты уполномочены решать самостоятельно
под руководством демократически избранных мэ-
ров, относятся некоторые вопросы местного разви-
тия, особенно территориального. Это означает, что
политика по обеспечению устойчивости городских
и местных районов, как правило, разрабатывается
на местном уровне. Именно за счет такой децентра-
лизованной системы Италия сумела найти решение
одного из серьезнейших исторических вопросов �
потребности в жилье и основных услугах в после-
военный период.

В целях содействия транспарентному, ответст-
венному, подотчетному, справедливому и эффек-
тивному руководству городами необходимо осуще-
ствлять на различных уровнях более сложную по-
литику, основывающуюся не на секторальном, а на
комплексном подходе. В 90-е годы Италия пережи-
вала глубокие экономические и демографические
перемены, которые повлекли за собой замедление
темпов прироста нашего населения, снижение
уровня рождаемости ниже среднеевропейских пока-
зателей и рост доли лиц пожилого возраста. Однако,
как и в некоторых других промышленно развитых
странах, это не сопровождалось соответствующим
снижением числа лиц, живущих в условиях нище-
ты.

Подобные демографические и экономические
тенденции отражаются в характере изменений го-
родских районов, поскольку города обычно меня-
ются за счет обновления и модернизации сущест-
вующих зданий, а не путем расширения. Наши ис-
торические центры уже во многом восстановлены,
и новое строительство ведется преимущественно в
ранее застроенных районах. За пять лет, которые
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прошли со времени Стамбульской конференции,
оказывалась более активная поддержка программам
оживления периферийных районов и накоплен бо-
гатый опыт в области применения политики вос-
становления городских районов. Благодаря этому,
районы наших городов становятся все более при-
годными для жизни.

Доступность жилья является одним из важ-
нейших вопросов, рассматриваемых в нашем зако-
нодательстве. За последние несколько лет намети-
лось резкое увеличение числа трудящихся имми-
грантов, доля которых составляет 2,2 процента от
общей численности населения, и лицам, которые
традиционно занимались осуществлением жилищ-
ной политики на местном уровне, пришлось столк-
нуться с серьезными проблемами в связи с этим не-
ожиданным для них структурным явлением. При-
мерно 40 процентов иммигрантов живут в мало
пригодных для этого жилищах.

Ситуация в области охраны окружающей сре-
ды является неоднозначной. Несмотря на некоторое
сокращение выбросов, не все ожидаемые изменения
в моделях потребления и производства были реали-
зованы на практике. Потребление бензина удвои-
лось за 10 лет, а доля частных автомобилей на го-
родских дорогах увеличилась на одну треть. Со-
вершенствование нашей обширной железнодорож-
ной системы, включая перевозку грузов, осуществ-
ляется слишком медленно. Ожидается, что потреб-
ление питьевой воды будет неуклонно возрастать,
особенно в нескольких районах, где до сих пор пе-
риодически наблюдается нехватка водных ресурсов;
немало еще предстоит сделать в плане улучшения
работы соответствующих фильтрационных устано-
вок.

Наконец, Италия пережила ряд гидрогеологи-
ческих бедствий, возможно связанных с изменени-
ем климата, что заставило задуматься о недостаточ-
ности сугубо местного подхода к развитию и необ-
ходимости более эффективной координации в рам-
ках общенациональной политики.

Позвольте мне упомянуть и о некоторых из
наших важных достижений; впервые мы достигли
цели сохранения не менее 10 процентов националь-
ной территории за счет их отведения под нацио-
нальные парки и заповедники. Недавно были при-
няты меры, направленные на согласование целей
устойчивости развития на местном уровне и модер-

низации городских районов. В духе Повестки дня
Хабитат такие программы направлены на укрепле-
ние возможностей местных общин в плане решения
будущих задач за счет инвестиций в решение струк-
турных проблем или развитие людских ресурсов. В
этой связи следует указать, что инвестиции в улуч-
шение положения женщин, детей и престарелых яв-
ляются не социальными издержками, а скорее вкла-
дом в общее повышение качества жизни.

Возможности достижения прогресса исключи-
тельно на основе действий на местном уровне огра-
ничены. Например, нищета, иммиграция и экологи-
ческие бедствия представляют собой глобальные
проблемы, которые необходимо решать за счет со-
вместных действий и координации между всеми
уровнями управления � от местных администра-
тивных органов до международных учреждений.

В области международного сотрудничества
Италия хотела бы подтвердить свою готовность
увеличить процентную долю бюджетных средств,
выделяемых на программы по осуществлению По-
вестки дня Хабитат. В нашей новой политике по со-
трудничеству в области развития первоочередное
внимание уделяется программам по борьбе с нище-
той, которые предусматривают строительство ос-
новной инфраструктуры и обеспечение доступа к
питьевой воде, создание новых городских служб,
улучшение качества неформальных поселений и
стимулирование наращивания потенциала и созда-
ние учреждений.

Наша политика по сотрудничеству в области
развития все в большей мере ориентирована на
осуществление стратегий расширения полномочий
и создания соответствующих условий, в соответст-
вии с рекомендациями Повестки дня Хабитат. В
конкретном плане это означает уделение более при-
стального внимания деятельности в поддержку ме-
стных организаций, занимающихся определением
своих стратегий городского развития на основе
инициатив в области наращивания потенциала и
создания учреждений.

Некоторые из наших недавних программ ори-
ентированы на сохранение и приумножение нашего
культурного наследия, особенно в связи с районами
нищеты. В 1999 году Флоренция принимала Конфе-
ренцию Всемирного банка под названием «Роль
культуры», в центре внимания которой были вопро-
сы утраты культурного наследия и самобытности с
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пагубными последствиями как природного, так и
антропогенного характера, издержки которого яв-
ляются неизмеримо более высокими по сравнению
с краткосрочными затратами.

Достижение целей обеспечения надлежащего
жилья для всех и устойчивого развития населенных
пунктов имеет решающее значение как для эконо-
мического, социального и культурного развития,
так и для охраны окружающей среды. По этой при-
чине мы поддерживаем предусмотренные в Повест-
ке дня Хабитат меры по укреплению мира и спра-
ведливости и предупреждению стихийных и антро-
погенных бедствий. В этой связи мы подчеркиваем
важность укрепления координации в рамках систе-
мы Организации Объединенных Наций и признаем
конкретную и получившую новый импульс роль
Центра Организации Объединенных Наций по на-
селенным пунктам. Я с удовольствием объявляю,
что всего лишь вчера итальянские власти утвердили
значительное увеличение нашего добровольного
взноса на деятельность Центра.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово
г-ну Яшару Алиеву, исполняющему обязанности
главы делегации Азербайджана.

Г-н Алиев (Азербайджан) (говорит по-англий-
ски): Сегодня мир находится на решающем этапе
своего развития. Продолжающийся процесс глоба-
лизации сопровождается ускоренными темпами ур-
банизации. Впервые в истории человечества боль-
шая часть населения мира будет жить в городах. В
то же время сегодня насчитывается около
100 миллионов бездомных, а 1 миллиард человек
живет в условиях, не отвечающих минимальным
требованиям. К сожалению, эти цифры возрастают.

Очевидно, что главная ответственность за ре-
шение проблем урбанизации лежит на националь-
ных правительствах. В то же время без существен-
ной технической, финансовой и иной помощи со
стороны развитых стран и соответствующих меж-
дународных учреждений развивающиеся страны и
страны с переходной экономикой не смогут эффек-
тивным образом решать крупномасштабные про-
блемы, возникающие в процессе урбанизации.

Создание приемлемых жилищных условий для
населения является приоритетной задачей прави-
тельства моей страны. Оно активно выполняет по-
ложения Стамбульской Повестки дня и делает все

возможное для привлечения представителей част-
ного сектора, неправительственных организаций и
других партнеров гражданского общества в ходе
этого процесса. При осуществлении Повестки дня
Хабитат мое правительство проводит демократиче-
ские и экономические реформы, принимает меры по
ликвидации нищеты и оказывает поддержку семьям
с низкими доходами и другим уязвимым социаль-
ным группам.

К сожалению, процессам демократизации и
экономических реформ в Азербайджане препятст-
вует продолжающаяся военная агрессия Республики
Армении против моей страны, в результате которой
было оккупировано 20 процентов территории Азер-
байджана. В течение более десяти лет Нахичеван-
ский район Азербайджана блокируется Арменией.

В результате агрессии Армении уничтожены
вековые города и населенные пункты. На оккупиро-
ванных территориях было уничтожено более
900 городов и поселков, около 600 школ,
250 медицинских учреждений и все музеи и исто-
рические и культурные памятники. Около
1 млн. азербайджанцев или один из восьми граждан
нашей страны потеряли жилье. Уже девятый год
они живут в палатках в невыносимых условиях.

После Стамбульской конференции правитель-
ство Азербайджана учредило агентство по реабили-
тации и восстановлению освобожденных террито-
рий, которое осуществляет свою деятельность в со-
ответствии с руководящими принципами Повестки
дня Хабитат. С 1997 года агентством восстановлено
2145 домов и объектов инфраструктуры в четырех
административных районах Азербайджана, освобо-
жденных от оккупации.

Принятие закона об основах городского пла-
нирования в Республике Азербайджан в 1999 году
заложило необходимые правовые основы для дея-
тельности в этой области. Было также принято но-
вое современное природоохранное законодательст-
во, в частности, в отношении охраны окружающей
среды, экологической безопасности, норм санитар-
но-эпидемиологического контроля и в других об-
ластях. С принятием закона о статусе муниципали-
тетов в 1999 году начался процесс децентрализации
и передача полномочий от центрального правитель-
ства местным органам власти.

Само собой разумеется, что основной предпо-
сылкой успешного осуществления национальных
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программ действий и Повестки дня Хабитат являет-
ся всеобъемлющий, справедливый и прочный мир
во всем мире. Вооруженные конфликты, государст-
венный терроризм, иностранная агрессия и оккупа-
ция, которые влекут за собой катастрофические по-
следствия для населенных пунктов, должны не
только осуждаться каждым государством, но и ре-
шительно пресекаться международным сообщест-
вом.

Осуществление Повестки дня Хабитат являет-
ся неотъемлемым элементом процесса преодоления
нищеты и обеспечения устойчивого развития. Наша
делегация убеждена в том, что Декларация о горо-
дах и других населенных пунктах в новом тысяче-
летии, которую мы должны принять, будет содейст-
вовать устойчивому развитию городов и работа в
этой области будет активно продолжена на Всемир-
ной встрече на высшем уровне по устойчивому раз-
витию, которая состоится в Йоханнесбурге в сле-
дующем году.

В заключение я хотел бы выразить уверен-
ность моей делегации в том, что благодаря согласо-
ванным усилиям всех стран в деле осуществления
Повестки дня Хабитат мы сумеем справиться с вы-
возами нового тысячелетия и создать прочный и
безопасный общий дом на нашей планете.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Ее
Превосходительству г-же Аксолтан Атаевой, главе
делегации Туркменистана.

Г-жа Атаева (Туркменистан): Позвольте по-
здравить г-на Холкери с избранием на пост Предсе-
дателя специальной сессии по глобальному обзору
Повестки дня Хабитат и выразить уверенность, что
его опыт и умение будут способствовать проведе-
нию этого важного мероприятия на высоком уров-
не.

Всего 10 лет назад на карте мира появились
новые независимые государства, возникшие на руи-
нах СССР. Каждое из них выбрало свой собствен-
ный путь развития и стремится обустроить жизнь в
соответствии с национальными ценностями и идеа-
лами, что также нашло признание в мире, объявив-
шем 2001 год «Годом диалога между цивилизация-
ми».

Последствия урбанизации различны для каж-
дой конкретной страны, и Туркменистан исходя из

насущных проблем определил политику в отноше-
нии благоустройства городов в качестве приорите-
та, чему также способствовала конференция Хаби-
тат II.

Мы пришли к независимости с высоким уров-
нем смертности, заболеваемости, с низким уровнем
медицинского обслуживания. Имея огромные сырь-
евые запасы, страна в то же время не имела про-
мышленной инфраструктуры и находилась в полной
продовольственной зависимости. Остро стояла жи-
лищная проблема.

Процесс устойчивого развития страны начался
с создания прочной правовой базы, охраны прав и
свобод граждан, закрепленных в Конституции на-
шей страны и обязательствах Туркменистана перед
международным сообществом, закрепленных в спе-
циальной «Декларации о международных обяза-
тельствах нейтрального Туркменистана в области
прав человека», в множестве законодательных ак-
тов.

Динамичное, поступательное развитие эконо-
мики позволило достичь преобразований во всех
сферах жизни. Были созданы новые отрасли про-
мышленности, укреплен энергетический потенциал
страны. Преобразования в агропромышленном сек-
торе позволили, обеспечить продовольственную
безопасность населения.

Защита интересов населения стоит в центре
внимания президента Туркменистана, который ут-
вердил для этих целей специальные программы. В
соответствии со «Стратегией социально-
экономических преобразований в Туркменистане на
период до 2010 года» на социальные нужды на-
правляется 46 процентов средств госбюджета. Об-
разование, медицинская помощь осуществляются
бесплатно. Благодаря инициированным главой го-
сударства мерам народ Туркменистана пользуется
исключительными льготами � получает бесплатно
газ, воду, электроэнергию, соль, по фиксировано
низким ценам муку, платит символическую плату за
коммунальные услуги. Эта мощная социальная
поддержка населения позволила уберечь его от со-
циальных взрывов в переходный период и обеспе-
чить стабильное развитие экономики. Интенсивно
ведется благоустройство населенных пунктов,
строительство жилых домов повышенной комфорт-
ности, объектов социально-культурного назначения,
реконструкция существующих и строительство но-
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вых сетей водо-, газо- и электроснабжения, дорог,
магистралей, всемерное озеленение территории, где
народ живет в экстремальных условиях сухого жар-
кого климата. Произведена полная газификация
страны, что позволило населению использовать
экологически чистое топливо в своей жизнедея-
тельности.

Обследование уровня жизни населения, про-
веденное правительством Туркменистана совместно
с Американским исследовательским институтом
(PTI), показало высокую обеспеченность населения
жильем. Девяносто семь процентов сельского насе-
ления проживает в отдельных квартирах и домах,
городского � соответственно 96 процентов, что
стало возможным благодаря соблюдению жилищно-
го законодательства, предоставлению государствен-
ных кредитов на строительство жилья, передаче
земли в бесплатное пользование, широкому привле-
чению инвестиций, предоставлению широких прав
органам местного самоуправления.

Огромную положительную роль сыграло со-
действие Программы развития Организации Объе-
диненных Наций, с помощью которой в Туркмени-
стане успешно реализуется совместная программа
«Развитие коммунального хозяйства Туркмениста-
на».

Девяносто восемь процентов населения имеет
образование, причем исследованиями отмечено, что
уровень образования прямо пропорционально влия-
ет на уровень доходов и экономический статус хо-
зяйств. Прирост валового внутреннего продукта в
2000 году составил высокий уровень �
17,6 процента.

Благодаря устойчивому развитию экономики,
созданию новых рабочих мест, развитию предпри-
нимательства, особенно в сельской местности �
уровень безработицы один из самых низких.

Более половины населения Туркменистана со-
ставляют женщины. В этой связи гендерная поли-
тика, обеспечивающая их участие в социально-
экономических процессах, имеющих непосредст-
венное воздействие на жизнь населения, представ-
ляется чрезвычайно важной. Девяносто восемь
процентов женщин имеют образование, в том числе
41,4 процента � высшее, 26 процентов из числа
депутатов парламента Туркменистана составляют
женщины.

Улучшение демографической ситуации в стра-
не, в частности увеличение средней продолжитель-
ности жизни, сокращение смертности детей и жен-
щин, увеличение доли лиц трудоспособного возрас-
та стало возможным благодаря устойчивому эконо-
мическому росту, социальной и межнациональной
стабильности. В этой связи помощь Организации
Объединенных Наций и ее специализированных уч-
реждений бесценна.

Наша цель � сделать Туркменистан процве-
тающей страной. Для достижения этой цели мы от-
крыты для тесного международного сотрудничества
и еще раз подтверждаем свою приверженность це-
лям Повестки дня Хабитат.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Стефану Тафрову, главе
делегации Болгарии.

Г-н Тафров (Болгария) (говорит по-француз-
ски): После Ванкувера и первой Конференции Ор-
ганизации Объединенных Наций по населенным
пунктам мы добились немалого. Мир во многом из-
менился даже за те пять лет, которые прошли после
Конференции 1996 года, и двадцать пятая специ-
альная сессия предоставляет уникальную возмож-
ность в плане поиска оригинальных и эффективных
решений, пересмотра стратегических инициатив и
разработке политики в отношении населенных
пунктов, способной устранить такие бедствия, как
социальная отчужденность, нищета и экологическая
деградация в городах и поселках. Мы должны дей-
ствовать незамедлительно, с тем чтобы оправдать
надежды народов мира, а также учесть их потреб-
ности и устремления в начале третьего тысячеле-
тия.

Доклад Комиссии проливает свет на вопросы,
которые призвана рассмотреть данная сессия, и
четко определяет рамки нашей дискуссии. Болгария
приветствует устремленный в будущее проект дек-
ларации о городах и других населенных пунктах,
который следует по пути, указанному в Декларации
тысячелетия и Стамбульской Повестке дня Хабитат.
Болгария рассматривает укрепление Центра Орга-
низации Объединенных Наций по населенным
пунктам (Хабитат) в качестве важнейшего элемента
осуществления Повестки дня Хабитат. Необходимо
уделять больше внимания повышению эффективно-
сти координации между Центром по населенным
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пунктам и другими органами системы Организации
Объединенных Наций, включая Программу Органи-
зации Объединенных Наций по окружающей среде,
Всемирный банк, Экономический и Социальный
Совет, и другими партнерами; их мощное синерги-
ческое взаимодействие могло бы придать новый
импульс осуществлению политики в области устой-
чивого развития.

В эту новую эпоху глобализации и взаимоза-
висимости необходим глобальный комплексный
подход. Сегодня все страны � как развитые, так и
развивающиеся, будь то на Севере, Юге, Востоке
или Западе � сталкиваются с аналогичными про-
блемами в области населенных пунктов. Дух со-
трудничества и общий план действий являются не-
пременными условиями выработки подхода на ос-
нове солидарности, который принесет приемлемые
решения.

Для того чтобы мы могли выполнить возло-
женную на нас задачу, данная специальная сессия
должна уделить особое внимание проблемам нище-
ты, маргинализации, уязвимых групп, сельских
районов и нищеты в городах. Хотя все страны и на-
роды сталкиваются с аналогичными проблемами, во
многих развивающихся странах, особенно в сель-
ских районах, а также среди безработных, бездом-
ных и жителей трущоб, ситуация является особенно
острой.

Особым аспектом данной проблемы, который я
хотел бы подчеркнуть, является отчужденность
женщин, молодежи и детей. Мы должны действо-
вать более решительно для разработки политики и
принятия срочных мер, гарантирующих полное и
равноправное участие женщин и молодежи в пла-
нировании населенных пунктов и в процессе при-
нятия решений в данной области.

Позвольте мне поделиться своим глубоким
удовлетворением в связи с участием как в работе
данной сессии, так и в рамках всего подготовитель-
ного процесса, наших партнеров � местных орга-
нов власти, неправительственных организаций,
представителей частного сектора и групп женщин и
молодежи. Гражданское общество уже высказало
свое мнение в отношении подхода к проблемам на-
селенных пунктов и поиска решений этих проблем.

Болгария убеждена в том, что данная сессия
должна провозгласить в качестве приоритетной це-
ли рациональное руководство городами на всех

уровнях. Государственные власти, на которых ле-
жит главная ответственность за осуществление По-
вестки дня Хабитат, должны создать условия для
сотрудничества между всеми партнерами и поощ-
рять их участие в поиске решений, которые бы по-
зволили сделать наши города более безопасными,
эффективными, здоровыми и справедливыми. Я с
удовольствием отмечаю поддержку многими прави-
тельствами создания механизмов по проведению
консультаций и налаживанию партнерских связей
между соответствующими сторонами. В этой связи
инициатива в отношении наилучших видов практи-
ки может содействовать подлинному обмену ин-
формацией и помочь нам учиться друг и друга.
Важным элементом политической, институцио-
нальной и законодательной реформ является децен-
трализация, которая заслуживает особого внимания.
Децентрализация является первым шагом на пути к
рациональному руководству. Однако децентрализа-
ция должна всегда сопровождаться адекватным фи-
нансированием.

Делегация Болгарии понимает необходимость
уделения большего внимания вопросам экологиче-
ской деградации. Для решения серьезнейших про-
блем в этой области необходимы новые инициати-
вы, которые были бы воплощены в конкретные дей-
ствия с ощутимыми результатами.

Со времени Конференции в Стамбуле Респуб-
лика Болгария занимается разработкой своей собст-
венной национальной политики и предпринимает
усилия в области международного сотрудничества с
учетом конкретных потребностей своей экономики,
находящейся на переходном этапе, и важнейших за-
дач на будущее как самой нашей страны, так и всего
региона. Мы пересмотрели свою национальную
стратегию с учетом важнейших задач трансформа-
ции нашей экономики и социальных структур при-
менительно к условиям рыночной экономики. Мы
приняли ряд мер, включая политические, институ-
циональные и законодательные реформы. Мы наме-
тили основные направления новой политики в об-
ласти населенных пунктов, включая жилье, соци-
альное развитие, преодоление нищеты, экономиче-
ское развитие, рациональное руководство и регио-
нальное сотрудничество. Деятельность и програм-
мы правительства, касающиеся населенных пунк-
тов, включены в нашу макроэкономическую, соци-
альную и природоохранную политику.
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В области жилья особое внимание уделяется
сохранению исторических памятников и нашего
культурного наследия, а также восстановлению и
модернизации городских районов. Осуществляются
программы и мероприятия по реформе системы ре-
гистрации собственности и совершенствования
процедур регистрации и администрации недвижи-
мости и планируются меры по решению вопроса о
финансировании жилья. Правительство поощряет
меры в поддержку уязвимых лиц, а в области
управления природопользованием предпринимают-
ся усилия по регулированию и рациональному ис-
пользованию ресурсов.

Касаясь вопросов регионального сотрудниче-
ства, я хотел бы подчеркнуть роль Европейской
хартии местного самоуправления, принятой Сове-
том Европы в 1985 году. Она стала образцом для
принятия законов о местном самоуправлении мно-
гими странами с переходной экономикой.

Нет сомнения в том, что данная специальная
сессия породила большие надежды на то, что меж-
дународное сообщество согласует эффективную
программу в области жилья, предусматривающую
конкретные и эффективные обязательства. Ради
этой надежды и во имя более 6 миллиардов жителей
нашей планеты мы должны подтвердить свои обя-
зательства, реализовать свою ответственность и
мобилизовать нашу решимость и политическую во-
лю, с тем чтобы воплотить принятые нами меры в
практические действия.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Анунду Прияй
Нивуру, главе делегации Маврикия.

Г-н Нивур (Маврикий) (говорит по-англий-
ски): Мне весьма приятно выступать в Генеральной
Ассамблее в ходе ее двадцать пятой специальной
сессии, посвященной общему обзору и оценке вы-
полнения решений Конференции Организации Объ-
единенных Наций по населенным пунктам (Хаби-
тат II). Пять лет прошло с тех пор, как мы собра-
лись в Стамбуле и приняли Стамбульскую деклара-
цию и Повестку дня Хабитат. Настало время дать
критическую оценку тому, насколько успешно мы
выполняем принятые нами решения, и обсудить
проблемы, с которыми мы столкнулись. Итоги на-
ших обсуждений на данной сессии, несомненно,
послужат в качестве важного вклада в подготовку

Всемирной встречи на высшем уровне по устойчи-
вому развитию, которая состоится в сентябре
2002 года в Йоханнесбурге, Южная Африка.

Моя делегация полностью поддерживает по-
ложения доклада Директора-исполнителя Центра
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам (Хабитат) и содержащиеся в нем рекомен-
дации. Мы всецело одобряем усилия Хабитат по
реализации общих целей Организации Объединен-
ных Наций, которые заключаются в преодолении
нищеты и содействии устойчивому развитию. Мы
также хотели бы выразить свою признательность
Центру Организации Объединенных Наций по на-
селенным пунктам за его неустанные усилия по
контролю и оценке хода осуществления Повестки
дня Хабитат с использованием самых разнообраз-
ных механизмов.

Мы считаем, что как Стамбульская деклара-
ция, так и Повестка дня Хабитат остаются сегодня
столь же действенными, как и пять лет назад. По-
этому мы должны подтвердить свою готовность и
стремление продолжать их осуществление.

Согласно нашей оценке хода осуществления
Стамбульской декларации и Повестки дня Хабитат,
этот процесс пока еще является далеко не удовле-
творительным. Несмотря на четкое и конкретное
изложение различных проблем, их решение затяги-
вается. Об этом мы должны задуматься самым серь-
езным образом. Объяснить это можно различными
причинами, однако мы считаем, что одним из важ-
нейших факторов, возможно, является сложность
Стамбульской декларации и Повестки дня Хабитат.
Некоторые национальные правительства не смогли
справиться с различными задачами, необходимыми
для их осуществления, из-за нехватки ресурсов.

Мы все хорошо знаем, что предоставление
жилья гражданам не является самоцелью. По сути,
это лишь начало процесса урбанизации, который
был бы неполным без предоставления таких важ-
нейших услуг, как электрификация, система водо-
снабжения, инфраструктура дорог, удаление отхо-
дов и строительство школ и многих других общест-
венных сооружений. Это в свою очередь требует
значительных инвестиций, для выделения которых
развивающимся странам, к сожалению, приходится
пользоваться крайне ограниченными ресурсами.

Урбанизация во всех странах мира сопряжена
с целым рядом проблем. Экологическая деградация
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и проблемы с созданием достаточного числа рабо-
чих мест, предоставление надлежащего жилья и
удовлетворение основных потребностей граждан
являются основными проблемами, с которыми
сталкиваются плановые органы в городских рай-
онах. Люди, живущие в городах, ожидают, что их
национальное правительство преодолеет эти труд-
ности, с тем чтобы удовлетворить их законные по-
требности в приемлемом уровне жизни. Правитель-
ства же сталкиваются с проблемой нехватки финан-
совых ресурсов для решения проблем урбанизации.

На Маврикии растет спрос на земельные уча-
стки под жилую застройку. Поскольку мы являемся
небольшим островным государством с ограничен-
ной площадью, этот растущий спрос может удовле-
творяться лишь за счет земель, выводимых из сель-
скохозяйственного оборота, т.е. занятых в основном
виде хозяйственной деятельности нашей страны.
Поэтому становится понятным, насколько трудно
нашему правительству найти надлежащее равнове-
сие, удовлетворяя спрос на земельные участки под
строительство, не подрывая при этом серьезным
образом приток поступлений в национальный бюд-
жет из сельскохозяйственного сектора.

Моя делегация полностью разделяет мнение о
том, что местные органы власти играют важную
роль в административном управлении городами.
Они также призваны играть важнейшую роль в деле
осуществления Повестки дня Хабитат. Местные ор-
ганы управления являются ближайшими партнера-
ми граждан в области развития. На Маврикии на-
циональные и местные органы власти выработали
согласованный подход к осуществлению деятельно-
сти в области развития.

Задача нашего правительства состоит в обес-
печении приемлемым жильем каждой семьи в на-
шей стране. Правительство продолжает уделять
внимание субсидируемому жилью и оказывает по-
мощь семьям с низкими доходами, которые стре-
мятся найти себе жилище. С учетом интересов раз-
личных групп общества на Маврикии правительст-
во разработало систему строительства недорого-
стоящего жилья для групп населения с низким
уровнем доходов. Кроме того, правительство пред-
лагает такие стимулы, как субсидии и займы под
низкий процент, с тем чтобы помочь гражданам в
строительстве их домов.

Трудно переоценить вклад частного сектора в
осуществление Повестки дня Хабитат. Сотрудниче-
ство между правительством и частным сектором
имеет особое значение в плане решения проблемы
урбанизации и возникающих в этом процессе труд-
ностей. Частный сектор на Маврикии оказывает ак-
тивное содействие в строительстве домов, а также
содействие в предоставлении основных объектов
инфраструктуры и городских услуг.

Данная сессия предоставляет нам возмож-
ность вновь подтвердить свою политическую волю
и готовность осуществлять Повестку дня Хабитат
при тесном сотрудничестве со всеми участниками
этого процесса. Мы надеемся, что подтверждение
этой решимости будет содействовать формирова-
нию лучшего мира с приемлемым жильем для всех.

В заключение моя делегация хотела бы выра-
зить поддержку декларации, которая будет принята
по завершении данной сессии.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Фотиос-Жану Ксидасу,
главе делегации Греции.

Г-н Ксидас (Греция) (говорит по-английски):
Позвольте мне прежде всего от имени моей делега-
ции и от себя лично присоединиться к поздравлени-
ям в адрес Председателя Генеральной Ассамблеи и
его коллег в составе Бюро в связи с их избранием. Я
убежден, что с учетом его опыта и способностей
руководителя данная сессия завершится успешно.

Позвольте мне также заявить о том, что моя
страна присоединяется к заявлению, с которым вы-
ступила страна, председательствующая в Европей-
ском союзе.

Через пять лет после Хабитат II мы собрались
вместе для того, чтобы вновь подтвердить нашу по-
литическую волю достичь двух основных целей
Повестки дня Хабитат. Осуществление Повестки
дня Хабитат является одной из важнейших задач
моей страны и ее принятие совпадает с периодом
динамичных перемен в Греции на всех уровнях, ко-
торые обусловлены как внешними, так и внутрен-
ними факторами. Проблемы, с которыми мы стал-
киваемся в области населенных пунктов, носят осо-
бый и сложный характер. Мы не должны игнориро-
вать, например, тот факт, что любой уголок терри-
тории Греции богат многовековым культурным на-
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следием, которое необходимо сохранять и защи-
щать.

В Греции постоянно возникают такие сложные
дилеммы, особенно когда речь идет о строительст-
ве. За последние пять лет действительно были при-
няты важные позитивные меры, затрагивающие все
аспекты качества жизни как в городских, так и в
сельских районах. Все они, наряду с многочислен-
ными трудностями, с которыми мы сталкиваемся, а
также наши будущие приоритетные задачи отраже-
ны в нашем национальном докладе, подготовлен-
ном для данной специальной сессии Генеральной
Ассамблеи.

В жилищном секторе, где традиционно наша
страна во многом зависит от частных инициатив,
деятельность государственного сектора � прави-
тельства, местных органов власти и т.д. � сводится
в основном к предоставлению налоговых скидок и
льгот, субсидий для лиц, впервые приобретающих
жилье, и программ Организации по обеспечению
жильем трудящихся. Мы активизируем свои усилия
в целях удовлетворения потребностей в жилье и со-
циальной интеграции уязвимых групп, таких как
репатриируемые этнические греки из стран бывше-
го Советского Союза, а также цыган.

Особые усилия предпринимаются для преодо-
ления последствий часто происходящих стихийных
бедствий, таких как землетрясения и наводнения.
Эти усилия касаются как реабилитации пострадав-
шего населения, так и разработки методов и
средств, направленных на уменьшение уязвимости
жилых зданий и развитой среды населенных пунк-
тов. Кроме того, Греция сталкивается с новой про-
блемой, вызванной притоком значительного числа
политических и экономических беженцев. Усилия в
этой области направлены на то, чтобы гарантиро-
вать все необходимые средства для их социальной
интеграции, важнейшим из которых является жи-
лье. Наконец, предпринимаются особые усилия в
целях повышения качества жилья с точки зрения
энергозатрат, надежности, адекватной структуры,
базовой инфраструктуры и общинных услуг.

Особое значение имеет сбалансированное раз-
витие национальной системы населенных пунктов,
которая характеризуется самыми разнообразными
структурами, проблемами и вариантами. Была про-
ведена модернизация и соответствующая корректи-
ровка механизмов планирования и проектирования,

а также подходов к решению разнообразных про-
блем населенных пунктов по всей национальной
территории, особенно в горных, сельских, остров-
ных и прибрежных районах. Завершается строи-
тельство крупнейшей транспортно-коммуникацион-
ной сети, а также подготовка национального када-
стра, что, как ожидается, будет во многом содейст-
вовать сбалансированному развитию наших насе-
ленных пунктов.

В крупных городских центрах и в средних и
малых городах деятельность ориентирована на по-
вышение качества развитой среды, особенно путем
улучшения состояния пришедших в упадок город-
ских районов, восстановления заброшенных зда-
ний, совершенствования объектов инфраструктуры,
контроля за незаконным строительством, ограниче-
ния неоправданного расширения городских кварта-
лов и охраны окологородских и негородских рай-
онов. Осуществление программы строительства в
связи с намеченными на 2004 год Олимпийскими
играми в Афинах уже способствовало кардинальной
модернизации городской инфраструктуры.

Я хотел бы добавить, что Греция убеждена в
том, что политика развития городских районов и
повышение качества жизни в наших поселках во
многом способствуют всестороннему и сбалансиро-
ванному устойчивому развитию страны в целом.
Мы понимаем, что осуществление Повестки дня
Хабитат требует совместных усилий и координации
действий всех партнеров во всех секторах челове-
ческой деятельности и на всех уровнях управления.
Мы уделяем особое внимание решающей роли ме-
стных органов власти. Рациональное руководство
на местном уровне, которое поощряет комплексные
подходы, процессы на основе коллективного уча-
стия и транспарентности остается движущей силой,
способствующей устойчивому развитию населен-
ных пунктов. Проведенная недавно на этой основе
реорганизация муниципалитетов и общин путем
сведения их в более крупные административные
единицы наряду с децентрализацией процесса при-
нятия решений и передачей финансовых ресурсов
представляет собой одно из важнейших достижений
нашей страны.

Позвольте мне сказать несколько слов об исто-
рии Хабитат. Я имею в виду усилия, начатые сорок
лет назад группой уважаемых греческих архитекто-
ров и планировщиков в сотрудничестве с другими
видными международными деятелями в различных
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областях. Понимая, что международному сообще-
ству рано или поздно придется столкнуться с неиз-
бежным явлением глобальной урбанизации и созна-
вая необходимость выработки комплексного и меж-
дисциплинарного подхода к населенным пунктам,
эти люди стремились расширить первоначальную
программу Организации Объединенных Наций по
жилью, строительству и планированию, подняв ее
до уровня целостной концепции населенных пунк-
тов, и тем самым продемонстрировать необходи-
мость уделения внимания вопросам охраны при-
родной среды и качеству всех аспектов жизни в на-
селенных пунктах.

Благодаря этим усилиям состоялась Ванкувер-
ская конференция � Хабитат I. В знак признания
этого вклада на пленарном заседании была прове-
дена минута молчания, посвященная памяти скон-
чавшегося за год до этого покойного профессора
Доксиадиса, ставшего греческим первопроходцем в
этих усилиях.

Позвольте мне также напомнить Ассамблее,
что слова «полис», «политика» и «политисмос»,
т.е. культура, восходят к одному и тому же корню в
греческом языке. Мы понимаем, что Хабитат зани-
мается сведением воедино вопросов, рассматривае-
мых на конференциях Организации Объединенных
Наций, посвященных охране окружающей среды,
народонаселению, продовольствию, положению
женщин, общему состоянию мирового экономиче-
ского порядка и многим другим. Ведь именно в на-
селенных пунктах проявляются в совокупности по-
следствия всех этих конкретных проблем. Именно в
населенных пунктах человечество достигает сча-
стья, справедливости и достоинства или же страда-
ет от одиночества, отчаяния и обостряющегося на-
силия.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Иону Ботнару,
главе делегации Республики Молдова.

Г-н Ботнару (Молдова) (говорит по-англий-
ски): Рассчитанный на пять лет процесс осуществ-
ления Повестки дня Хабитат предлагает комплекс-
ный, сбалансированный подход, охватывающий
инициативы в области политики, законодательства
и программ, и направленный как на развитие насе-
ленных пунктов, так и на сокращение масштабов
нищеты. Хотя мы добились некоторого прогресса в

различных областях населенных пунктов, сохраня-
ется задача разработки и осуществления эффектив-
ных стратегий и методов решения острых проблем,
связанных с нищетой, урбанизацией и нехваткой
надлежащего жилья, включая субсидируемое жи-
лье, быстрым ростом народонаселения, экономиче-
ским спадом и социальной нестабильностью.

Обзор и оценка этих препятствий должны
проводиться на международном, региональном и
национальном уровнях с учетом содержащихся в
Повестке дня Хабитат обязательств и ее основных
областей, извлечения опыта из уроков ее осуществ-
ления и подготовки рекомендаций для будущих
действий, как указано в докладе Директора-
исполнителя Центра Организации Объединенных
наций по населенным пунктам и в других докумен-
тах данной сессии, ориентированных на принятие
конкретных мер.

Моя страна считает, что наиболее оптималь-
ным путем достижения устойчивого развития насе-
ленных пунктов является принятие в будущем ини-
циатив на основе наилучших видов практики и
опыта, извлеченного из процесса обзора и оценки.
В своей работе мы должны руководствоваться
принципами, которые лежат в основе Повестки дня
Хабитат, и платформой действий Хабитат II, по-
скольку эти документы сохраняют свое значение в
качестве важных глобальных планов действий в об-
ласти развития в урбанизирующемся мире. Еще од-
ним важным подходом к развитию населенных
пунктов, в соответствии с положениями Повестки
дня Хабитат, может стать формирование партнер-
ских связей и наращивание потенциала в эпоху гло-
бализации и урбанизации.

Мы хорошо понимаем, что растущая глобали-
зации мировой экономики открывает возможности
и создает проблемы для процесса развития, а также
влечет за собой опасности и неопределенности. По-
этому необходимо более четко определить пробле-
мы и попытаться найти возможные пути их реше-
ния, опираясь на новые подходы к урбанизации и
более широкое участие различных партнеров в об-
ласти населенных пунктов, включая правительст-
венные и неправительственные организации. В
этом контексте правительство Республики Молдова
вновь подтверждает свою приверженность полному
осуществлению Повестки дня Хабитат и заключи-
тельного документа данной сессии в качестве осно-
вы для будущих действий и прогресса.
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Принимая Повестку дня Хабитат, все прави-
тельства договорились принимать меры, необходи-
мые для обеспечения предоставления приемлемого
и доступного жилья и гарантий владения жильем.
Эти меры представляют собой подтверждение права
на надлежащее жилье, то есть места, где можно
жить в условиях безопасности, мира и достоинства.

В ходе процесса обзора решений Стамбуль-
ской конференции моя страна сосредоточилась на
принятии целого ряда текущих и долгосрочных мер,
на выработке общей политики в этой области, кото-
рая предусматривает формирование нормативной
базы, и на создании национальных механизмов по
осуществлению принципов устойчивого развития,
включая устойчивое развитие населенных пунктов.

Социально-экономические реформы в моей
стране ориентированы на рыночную экономику и
привели к созданию новой концепции урбанизма и
территориального планирования. В результате в
этой области за последние пять лет произошли
серьезные изменения. Эти изменения включают де-
централизацию системы административного управ-
ления, принятие новой структуры территориальной
администрации и укрепление процесса наращива-
ния потенциала на местном административном
уровне в целях оптимизации всего процесса ре-
форм.

Как и другие страны с экономикой переходно-
го периода, мы прилагаем значительные усилия для
преодоления огромных трудностей. Очевидно, что
экономические и социальные проблемы легли непо-
сильным бременем на некоторую часть населения,
создав значительный дефицит в муниципальном
жилищном секторе и угрожая процессу развития
общества. Для того чтобы избежать резкого ухуд-
шения условий жизни населения, сокращения му-
ниципальных услуг, снижения эффективности эко-
номической деятельности и скатывания в нищету,
мы должны искать новые пути существенного
улучшения ситуации в городском жилищном секто-
ре и муниципальных инфраструктурах.

Хорошо понимая эту задачу, правительство
моей страны при широкой поддержке гражданского
общества и некоторых международных учреждений
разработало всеобъемлющую национальную стра-
тегию устойчивого развития «Молдова ХХI», кото-
рая содержит углубленный анализ нынешней си-
туации и определяет основные цели и направления

реформы всей социально-экономической деятель-
ности, в том числе и в населенных пунктах. Реали-
зация проекта по составлению национального када-
стра в целях создания информационной поддержки
и необходимых условий для развития городских и
сельских районов является еще одним красноречи-
вым примером осуществления положений Повестки
дня Хабитат. При этом наш подход в рамках нацио-
нальной стратегической программы состоит в при-
нятии согласованной законодательной базы и осу-
ществлении правительством мер, направленных на
развитие эффективного жилищного сектора и соз-
дании устойчивых населенных пунктов.

Новым аспектом процесса осуществления По-
вестки дня Хабитат в моей стране является актив-
ное участие частного сектора и малых предприятий
в развитии населенных пунктов. В этом контексте
мы разделяем мнение, высказанное Директором-
исполнителем Центра Организации Объединенных
Наций по населенным пунктам, в соответствии с
которым основной предпосылкой устойчивого раз-
вития населенных пунктов, предоставления надле-
жащего жилья и охраны окружающей среды являет-
ся укрепление демократии на основе представи-
тельного политического плюрализма, верховенства
закона и уважения прав человека и гражданских
свобод в условиях проведения продуманных эконо-
мических и социальных реформ и эффективной
системы местного управления. Кроме того, мы так-
же учитываем важность международного сотрудни-
чества, особенно со специализированными учреж-
дениями системы Организации Объединенных На-
ций.

Мы считаем, что осуществление Повестки дня
Хабитат возможно лишь в том случае, если декла-
рации и политические призывы дополняются прак-
тическими шагами и если удается изыскать финан-
совые ресурсы. Поскольку главная ответственность
за всестороннее осуществление положений Повест-
ки дня Хабитат и принятие дополнительных мер и
инициатив, содержащихся в заключительных доку-
ментах текущей специальной сессии Генеральной
Ассамблеи, возлагается на правительства, я хотел
бы вновь подтвердить приверженность моего пра-
вительства делу содействия развитию устойчивых
населенных пунктов.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
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Превосходительству г-ну Вальтеру Бальзану, главе
делегации Мальты.

Г-н Бальзан (Мальта) (говорит по-английски):
Делегация Мальты присоединяется к заявлению, с
которым ранее выступил представитель Швеции от
имени Европейского союза.

Прежде всего, я хотел бы высоко оценить ра-
боту, проводимую Центром Организации Объеди-
ненных Наций по населенным пунктам, направ-
ляющим усилия международного сообщества на
эффективное осуществление Повестки дня Хабитат.

Правительство Мальты считает, что предос-
тавление надлежащего жилья для всех имеет ог-
ромное значение, поскольку это способствует соци-
ально-экономическому прогрессу и устойчивому
развитию. Наша делегация рассматривает Повестку
дня Хабитат как необходимую платформу для уси-
лий, предпринимаемых национальными властями и
международным сообществом в стремлении до-
биться устойчивого развития населенных пунктов.

Мы хорошо понимаем, что весьма высокая
плотность населения на Мальте требует весьма
тщательного планирования землепользования, и в
этой связи в начале 90-х годов был принят струк-
турный план регулирования землепользования, а
для контроля за его осуществлением было создано
плановое ведомство. На основе активного участия
соответствующих групп, включая местные органы
власти, впоследствии были подготовлены местные
планы для различных регионов страны.

Были выдвинуты инициативы в плане поощ-
рения домовладения, которые со значительным ус-
пехом реализовывались на протяжении ряда лет. На
сегодняшний день 70 процентов домов на Мальте
принадлежат живущим в них людям. Кроме того,
защита от лишения собственности и прав на собст-
венность предусмотрена в конституции Мальты.

К сожалению, во многих районах мира дело
обстоит иным образом. Слишком много людей все
еще живет в нищете и в ужасающих жилищных ус-
ловиях, что замедляет темпы экономического роста
и приводит к экологической деградации, а это в
свою очередь порождает нищету. Этот порочный
круг можно разорвать за счет комплексного реше-
ния данной проблемы. Однако для достижения этой
цели требуется соответствующая поддержка со сто-
роны международного сообщества.

При разработке политики устойчивого разви-
тия в этой области человеческий аспект должен ос-
таваться в центре всего процесса развития. При
разработке политики и стратегий комплексного
планирования не следует упускать из виду эконо-
мические, социальные и экологические соображе-
ния, так как эти три основы устойчивого развития
являются не только взаимозависимыми, но и взаим-
но поддерживающими. Меры политики, разрабо-
танные в соответствии с такими принципами, эф-
фективным образом способствовали бы сокраще-
нию нищеты и безработицы и предоставлению со-
циальных услуг, приемлемого жилья предупрежде-
нию преступности и развитию инфраструктуры,
включая подачу электроэнергии и снабжение питье-
вой водой, а также вовлечение женщин и марги-
нальных групп в активную жизнь общества.

Правительства несут главную ответственность
за обеспечение устойчивого развития в своих стра-
нах и осуществление Повестки дня Хабитат. Однако
следует признать, что социально-экономический
прогресс в развивающихся странах не может быть
достигнут без помощи со стороны развитых стран
на основе, в частности, наращивания институцио-
нального потенциала, поощрения наилучших видов
практики и достижения адекватных уровней офици-
альной помощи в целях развития, а также мер по
облегчению бремени задолженности.

Важнейшее значение для успешного осущест-
вления Повестки дня Хабитат имеет широкое уча-
стие общественности, в том числе женщин, в про-
цессе принятия решений и разработки политики. В
этой связи трудно переоценить значение вклада ме-
стных органов власти, особенно в плане улучшения
процесса рационального руководства в городах. Ис-
ходя из этого и руководствуясь принципом субсиди-
арности, правительство Мальты внесло существен-
ные изменения в закон о местных советах 1993 года
в целях дальнейшего укрепления процесса передачи
полномочий.

Правительство уделяет первостепенное вни-
мание дальнейшей децентрализации общинных ус-
луг на основе более активного применения принци-
па комплексного обслуживания. Еще более важным
является то, что местные советы, через которые жи-
тели оказывают непосредственное влияние на про-
цесс принятия решений, напрямую затрагивающих
условия их жизни в городских или сельских рай-
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онах, стали прочной и неотъемлемой частью нашей
политической системы.

Наша делегация считает, что общество должно
создавать для семьи условия, позволяющие ей рас-
крыть все свои возможности в плане воспитания
нынешнего и будущих поколений. Столь ответст-
венную роль необходимо дополнять с помощью
других социальных учреждений и общинных орга-
низаций, а также путем формирования высококаче-
ственной системы образования, которая не только
дает знания, но и прививает необходимые в жизни
навыки.

Данная конференция предоставляет междуна-
родному сообществу еще одну возможность про-
явить солидарность с теми, кто живет в нищете и
нуждается в приемлемом жилье. Устанавливать на-
личие такой проблемы нет никакой необходимости.

Меры, необходимые для достижения наших
целей, определены. Однако, несмотря на достигну-
тый прогресс, еще многое предстоит сделать. Необ-
ходимо активизировать усилия в целях обеспечения
того, чтобы проявления солидарности воплотились
в конкретные действия, направленные на облегче-
ние участи миллионов людей.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Я предоставляю слово Его
Превосходительству г-ну Хусейну Шихабу, главе
делегации Мальдивских Островов.

Г-н Шихаб (Мальдивские Острова) (говорит
по-английски): Я испытываю большое удовлетворе-
ние в связи с тем, что Вы, г-н Председатель, руко-
водите работой этой важной специальной сессии
Генеральной Ассамблеи. Я убежден, что благодаря
Вашему умелому руководству и дипломатическому
мастерству, работа данной сессии завершится ус-
пешно.

Будучи страной, состоящей из весьма неболь-
ших островов, Мальдивы сталкиваются с пробле-
мами жилья в своих собственных специфических
условиях. Из-за раздробленности страны, население
которой проживает на значительном количестве ма-
лых островов, задача обеспечения инфраструктуры
для небольших групп населения на эффективной и
устойчивой основе потребовала нового подхода к
планированию.

В настоящее время весьма важная политика в
отношении населенных пунктов на Мальдивских

Островах представляет собой новый подход к ре-
гиональному планированию. В целях эффективного
предоставления различных социальных услуг и ус-
луг в области физической инфраструктуры разрабо-
тана программа концентрации населения. Людям,
проживающим на островах с весьма малочислен-
ным населением, предлагают переехать на выбран-
ные ими острова с более обширной площадью и
возможностями в плане развития. В долгосрочной
перспективе останется меньшее число населенных
островов, обеспеченных более эффективными объ-
ектами инфраструктуры, привлекающими экономи-
чески обоснованные и устойчивые инвестиции.

Хотя перемещение населения является слож-
ным процессом, правительство Мальдивских Ост-
ровов успешно осуществляет программу концен-
трации населения путем привлечения общественно-
сти к процессу принятия решений. Соответствую-
щие группы населения убеждены в различных пре-
имуществах этого нового подхода, и степень успеха
данного мероприятия вселяет большие надежды.

Мы считаем, что этот новый подход к плани-
рованию является важным шагом в деле осуществ-
ления Повестки дня Хабитат в нашей стране. Мы
убеждены в том, что эта долгосрочная стратегия
окажется эффективным путем решения проблемы
надлежащего жилья и других связанных с жильем
проблем. Еще одним важным решением в области
планирования, принятым нашим правительством,
является преодоление нехватки земельных участков
на острове Мале, где расположен крупнейший го-
родской центр страны, являющийся ее столицей.
Нехватка земли привела к острой нехватке жилья, а
также земельных участков, необходимых для дру-
гих строительных нужд. Поэтому важный проект в
области городского строительства возле Мале, осу-
ществление которого началось в 1997 году, позво-
лит использовать отвоеванные у моря участки суши
для строительства нового городского центра, что
будет способствовать удовлетворению сложившихся
в столице острых потребностей в жилье.

Поскольку нехватка земли является одной из
основных проблем в стране, требуется принятие
эффективного земельного законодательства для
удовлетворения потребностей в городском строи-
тельстве. По этой причине правительство разрабо-
тало новый закон о земле, который в настоящее
время находится на стадии утверждения парламен-
том. Этот новый закон о земле укрепит законода-
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тельство в части, касающейся таких вопросов, как
ипотечный кредит, документ, устанавливающий
право землевладения, и купля-продажа земли, что
создаст условия для формирования эффективного
рынка жилья.

Еще одним важным аспектом жилищной поли-
тики, которому уделяет внимание правительство
Мальдивских Островов, является финансирование
жилья. Наше правительство твердо убеждено в том,
что устойчивое решение жилищной проблемы мо-
жет быть найдено за счет разработки надлежащего
механизма финансирования. В настоящее время
займы предоставляются на коммерческих условиях,
то есть с коротким периодом погашения и под вы-
сокие процентные ставки. Осуществляемый в на-
стоящее время экспериментальный проект в облас-
ти финансирования жилья станет первым шагом на
пути к созданию комплексной системы финансиро-
вания жилья.

Мальдивы также работают над Программой
обзора городов при поддержке Центра Организации
Объединенных Наций по населенным пунктам (Ха-
битат). В рамках этой программы постоянно обнов-
ляются показатели городского развития, что помо-
гает странам разрабатывать политику, которая была
бы наиболее эффективной в плане решения про-
блем городского развития и предоставления жилья.

Таковы некоторые из важных областей, кото-
рыми занимается правительство Мальдивских Ост-
ровов в процессе осуществления Повестки дня Ха-
битат. Несмотря на стоящую перед нами задачу ог-
ромных масштабов, правительство твердо уверено в
том, что нынешняя деятельность по созданию над-
лежащей основы оправдает себя в долгосрочном
плане, и оно сохраняет свою приверженность поли-
тике устойчивого развития населенных пунктов.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Теперь я предоставляю
слово Его Превосходительству г-ну Камилю Баяли-
нову, главе делегации Кыргызстана.

Г-н Баялинов (Кыргызстан): В вопросах ус-
тойчивого развития населенных пунктов центром
внимания правительства Кыргызстана являются ин-
тересы людей, и именно они лежат в основе дейст-
вий по осуществлению Повестки дня Хабитат. Жи-
лищная проблема в Кыргызской Республике остает-
ся одной из самых острых проблем общества. Для
ее решения в соответствии с поручением президен-

та Кыргызстана разработана и намечается к реали-
зации «Концепция жилищного строительства Кыр-
гызской Республики до 2010 года».

Согласно данной Концепции главной целью
жилищной политики в Республике является обеспе-
чение доступным жильем граждан страны за счет
создания механизмов привлечения внутренних и
внешних инвестиций в жилищное строительство на
основе совершенствования законодательной базы и
инфраструктуры рынка жилья с использованием
всех мощностей строительного комплекса и смеж-
ных производств.

В настоящее время в Кыргызстан занимает
одно из самых последних мест среди промышленно
развитых стран по уровню жилищной обеспеченно-
сти. Так, сегодня на одного человека в среднем
приходится 12,9 кв. м жилья общей площади. При
этом дефицит жилья вырос за последние несколько
лет в связи с катастрофическим сокращением объе-
мов жилищного строительства, вызванным общим
экономическим спадом, резким сокращением госу-
дарственных дотаций и глубоким падением плате-
жеспособного спроса населения.

Число граждан, нуждающихся в жилье, из года
в год увеличивается и составляет в настоящее время
более 166 тысяч семей, что связано со снижением
ввода нового жилья во всех регионах республики и
трудностями по созданию новых механизмов фи-
нансирования жилищного строительства под залог,
ипотеку и выпуск жилищного займа.

Делегация Кыргызстана осознает, что мобили-
зация внутренних ресурсов и рациональная нацио-
нальная политика имеют решающее значение для
решения проблем жилья и населенных пунктов и
что главная ответственность за осуществление По-
вестки дня Хабитат возлагается на правительства.
Однако не менее важное значение имеет и между-
народная поддержка. Серьезные финансовые за-
труднения, комплексность проблемы развития жи-
лищного строительства, необходимость для ее ре-
шения программного подхода, масштаб проблемы,
ее значимость для социально-экономического раз-
вития Кыргызстана требуют использования миро-
вого опыта, международного сотрудничества и по-
мощи международных организаций.

Такая помощь особенно приветствовалась бы
в связи с предстоящим проведением в рамках Орга-
низации Объединенных Наций в 2002 году Между-
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народного года гор. Для Кыргызстана, как страны,
большую часть которой составляют горные районы,
чрезвычайно важным является социально-
экономическая поддержка населения горных рай-
онов, обеспечение соответствия уровня его жизни
международным стандартам развитых регионов.

Позвольте мне от имени делегации Кыргыз-
ской Республики вновь подтвердить стремление
осуществить Стамбульскую декларацию и Повестку
дня Хабитат. Данные документы будут
по-прежнему служить основными отправными точ-
ками для деятельности по обеспечению устойчиво-
го развития населенных пунктов.

В этой связи Кыргызстан приветствует на-
правление нового стратегического видения Центра
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам и его акцент на две глобальные кампании
по обеспечению гарантий владения жильем и по
обеспечению рационального руководства городами
как стратегического фактора для обеспечения руко-
водства в области международного сотрудничества,
касающегося надлежащего жилья для всех и устой-
чивого развития населенных пунктов.

Кыргызстан также приветствует учреждение
Консультативного комитета местных органов вла-
сти и его вклад в работу Центра Организации Объе-
диненных Наций Хабитат и в подготовку к данной
спецсессии.

Для Кыргызстана важным является активиза-
ция усилий по привлечению стран с переходной
экономикой в систему многостороннего сотрудни-
чества в области устойчивого развития населенных
пунктов путем усиления их поддержки и привлече-
ния к этим усилиям финансовых учреждений Орга-
низации Объединенных Наций, международных и
национальных фондов, частного сектора и других
партнеров по Повестке дня Хабитат.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): В соответствии с решени-
ем, принятым на первом пленарном заседании, я
предоставляю слово г-же Нарелле Таунсенд, Пред-
седателю Комитета НПО по населенным пунктам.

Г-жа Таунсенд (Комитет НПО по населенным
пунктам) (говорит по-английски): Для меня боль-
шая честь выступать сегодня перед Ассамблеей в
качестве Председателя Комитета НПО по населен-
ным пунктам и одного из координаторов Междуна-

родной группы содействия НПО, которая была соз-
дана для Хабитат II в Стамбуле и вновь созвана в
Найроби в ходе подготовительного процесса. При
Центре Организации Объединенных Наций по на-
селенным пунктам (Хабитат) было аккредитовано
свыше 2500 неправительственных организаций,
многие из которых представляют низовые органи-
зации. Пожалуй, ни на одной из конференций Орга-
низации Объединенных Наций, проходивших в
90-е годы, мы не слышали такого количества голо-
сов представителей народа, что объясняется все-
объемлющим характером проблем Хабитат. Им на-
доело слышать, как мудрецы, представляющие ме-
ждународную систему оказания помощи, называют
их трудящимися, работающими за доллар в день.
Тот факт, что, по самым скромным подсчетам,
1,3 миллиарда. человек нуждаются в улучшении
жилищных условий, должен напоминать нам о том,
что ухудшение качества среды обитания и вынуж-
денная бездомность являются непростительными
явлениями на данном этапе нашего коллективного
человеческого развития.

В связи с вопросом о том, чего мы ожидаем от
Повестки дня Хабитат, я хочу сказать, что мы про-
шли долгий путь со времени принятия Ванкувер-
ской декларации о населенных пунктах и Ванкувер-
ского плана действий на первой Конференции Ха-
битат в 1976 году. Однако разительные контрасты в
плане экономических и социальных возможностей
населенных пунктов, о которых говорилось тогда,
сохраняются и по сей день во многих странах мира.

В ходе Конференции Хабитат II многие участ-
ники признавали, что условия жизни подавляющего
большинства более бедных жителей нашей планеты
не изменились к лучшему в течение жизни целого
поколения и что расширение трущоб и скватерных
поселений свидетельствует о повсеместном ухуд-
шении экологических и социально-экономических
условий. В ходе обсуждений на этой Конференции
была принята Повестка дня Хабитат, содержащая
рекомендации о принятии мер по двум основным
темам: приемлемое жилье для всех и устойчивое
развитие населенных пунктов в урбанизирующемся
мире. Входящие в состав нашего Комитета непра-
вительственные организации организовали иссле-
довательские проекты, участвовали в соответст-
вующих общинных мероприятиях и продолжают
оказывать добровольную техническую помощь в
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деле достижения целей Повестки дня Хабитат, осо-
бенно на местном уровне.

Две вышеупомянутые цели Хабитат получили
дальнейшее продолжение в рамках двух глобальных
кампаний � Глобальной кампании по обеспечению
гарантий владения жильем и Глобальной кампании
по вопросам рационального руководства городами.
Комитет НПО готовит подборку примеров, характе-
ризующих положение с гарантиями владения жиль-
ем в различных странах мира в качестве вклада в
работу Центра Организации Объединенных Наций
по населенным пунктам. Члены Комитета участву-
ют в проектах по наилучшим видам практики, ряде
семинаров, проводимых группой Всемирного банка
и Организацией Объединенных Наций и касающих-
ся рационального руководства в городах, особенно
тех из них, которые касаются финансирования раз-
вития городских районов.

Комитет НПО по населенным пунктам сотруд-
ничает с другими организациями в деле предостав-
ления информации по всем аспектам Повестки дня
Хабитат и поддерживает сотрудничество Центра
Организации Объединенных Наций по населенным
пунктам с международными инициативами, направ-
ленными на сокращение нищеты, например, Про-
граммой управления в городских районах � совме-
стно с Программой развития Организации Объеди-
ненных Наций, и Программой устойчивых городов -
совместно с Программой Организации Объединен-
ных Наций по окружающей среде. Ряд членов Ко-
митета принимает участие в общесистемных стра-
тегиях Организации Объединенных Наций по борь-
бе с нищетой и устанавливает партнерские связи с
частным сектором, особенно в целях создания бо-
лее благоприятных условий жизни и предоставле-
ния доступного жилья.

Нас воодушевляет отклик государств-членов
на резолюцию 55/194 Генеральной Ассамблеи от
20 декабря 2000 года, которая в пункте 1 раздела V
призвала рассмотреть вопрос о «включении парт-
нерских групп в представительные и сбалансиро-
ванные с точки зрения соотношения мужчин и
женщин национальные делегации». Однако многие
неправительственные организации были разочаро-
ваны мерами, принятыми в ходе подготовительного
процесса, которые были призваны воспрепятство-
вать выполнению ими своей роли партнеров Хаби-
тат, что является одной из уникальных характерных
черт данного процесса, одобренного Конференцией

в Стамбуле. У нас также вызывает озабоченность
жесткая позиция, занятая некоторыми государства-
ми-членами в отношении права населения на жи-
лье � права, которое уже воплощено во Всеобщей
декларации прав человека 1948 года и Междуна-
родном пакте об экономических, социальных и
культурных правах 1966 года и вновь подтверждено
в Стамбульской декларации и Повестке дня Хаби-
тат. Мы убеждены, что право на достойные жилищ-
ные условия, применимое ко всем гражданам, не
может отрицательным образом сказаться на эконо-
мике соответствующих стран, а скорее будет спо-
собствовать упрочению положения соответствую-
щих общин и благоприятным образом скажется на
возможностях и ресурсах бедных мужчин и еще бо-
лее бедных женщин.

В рамках системы Организации Объединен-
ных Наций, особенно в Хабитат, мы хотели бы при-
нимать более активное участие в исследованиях по
вопросам реформ в области регулирования. Нам из-
вестно, насколько ограничительные или дорого-
стоящие требования в отношении регулирования
могут препятствовать предоставлению доступного
жилья, изолировать целые общины от плановых и
директивных органов, ограничивать возможности в
плане получения средств к существованию и обес-
ценивать участие бедных групп населения в дея-
тельности, затрагивающей качество их жизни.

В заключение мы хотели бы отметить, что мы
по-прежнему привержены целям Повестки дня Ха-
битат, поддерживаем принципы, содержащиеся в
проекте декларации о городах и рассчитываем на
неизменное сотрудничество с Центром Организа-
ции Объединенных Наций по населенным пунктам.
Мы хотели бы выразить благодарность и глубокую
признательность Директору-исполнителю за ее ве-
ликодушную поддержку и помощь ее сотрудников,
благодаря которым Комитет НПО и международная
группа содействия НПО смогли созвать форум не-
правительственных организаций. Я хотела бы также
воспользоваться этой возможностью, чтобы побла-
годарить те государства-члены, которые оказали
нам честь, организовав проведение брифинга.

Исполняющий обязанности Председателя
(говорит по-английски): Мы заслушали последнего
оратора в ходе прений на данном заседании.
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Теперь я предоставляю слово представителям,
желающим выступить в порядке осуществления
права на ответ.

Я хотел бы напомнить представителям, что
продолжительность выступлений в порядке осуще-
ствления права на ответ ограничена 10 минутами
для первого выступления и 5 минутами для второго
выступления и делегации должны выступать с мес-
та.

Г-н Кочазян (Армения) (говорит по-англий-
ски): Моя делегация не собиралась вступать в по-
лемику, однако, заявление, сделанное азербайджан-
ской делегацией, вынудило нас к этому. В своем
выступлении представитель Азербайджана выдви-
нул необоснованные и абсурдные утверждения.

Касаясь использования терминов, я хотел бы
упомянуть, что всему международному сообществу
хорошо известно, кто был подлинным инициатором
агрессии против армянского населения, проживаю-
щего во многих городах и поселках Азербайджана и
Нагорного Карабаха.

Сегодня Армения по-прежнему страдает от
десятилетней блокады, навязанной Азербайджаном.
В результате агрессивных действий этой страны
было повреждено и уничтожено свыше 1200 домов.
Семьдесят восемь образовательных центров,
62 медицинских пункта, 515 км водопровода,
724 км ирригационных трубопроводов и 575 км до-
рог нуждаются в реконструкции и ремонте. Многие
приграничные деревни в различных армянских про-
винциях пострадали от артиллерийского обстрела.

Мы сожалеем о том, что азербайджанская де-
легация выбрала столь деструктивный подход в тот
самый момент, когда главы государств обеих стран
возобновили свои усилия по созданию основ для
всеобъемлющего урегулирования конфликта в На-
горном Карабахе.

Мы призываем делегацию Азербайджана воз-
держаться от такого поведения и проявлять уваже-
ние к мандату данной специальной сессии.

Г-н Аль-Кидва (Палестина) (говорит по-
арабски): Сегодня представитель Израиля выступил
с заявлением на данной специальной сессии. Это
заявление изобиловало лживыми утверждениями и
искажениями фактов. Естественно, в качестве ми-
нистра жилья и строительства Израиля именно он
отвечает за создание незаконных поселений на ок-

купированных арабских территориях. Именно он
примерно десять дней назад с большим энтузиаз-
мом объявил о строительстве новых единиц жилья в
двух поселениях, несмотря на утверждения его пра-
вительства о том, что оно одобрило доклад Мит-
челла. Иными словами, как министр он несет ответ-
ственность за военные преступления, за строитель-
ство израильских поселений на оккупированных
палестинских территориях.

Переселение оккупирующими силами своих
жителей на оккупируемые территории и нарушение
этими силами Четвертой Женевской конвенции
1949 года и многочисленных резолюций Совета
Безопасности и Генеральной Ассамблеи представ-
ляют собой военное преступление в соответствии с
Протоколом I к Женевским конвенциям и Статутом
Международного уголовного суда.

Преступления, совершаемые Израилем в об-
ласти жилья и населенных пунктов, не ограничива-
ются оккупируемыми палестинскими территория-
ми. Так, Израиль ведет крупномасштабное жилищ-
ное строительство на земле, узурпированной и ук-
раденной у палестинцев. По сообщению Согласи-
тельного комитета Организации Объединенных На-
ций, Израиль конфисковал около 5,5 млн. дунамов
земли, принадлежащей частным палестинским гра-
жданам, которые являются беженцами с 1948 года.

Однако Израиль не только препятствует воз-
вращению этих людей к своим очагам и земле, не
только отвергает соответствующие резолюции Ор-
ганизации Объединенных Наций, но и отказывается
признать право палестинцев владеть своей землей и
незаконно конфискует эти земли, в частности, пу-
тем строительства на них населенных пунктов.

С прошлого года Израиль, оккупирующая
держава, осуществляет кровавую военную кампа-
нию против палестинского народа, в ходе которой
им совершено немало военных преступлений и ак-
тов государственного терроризма, включая наме-
ренные убийства многих из тех пятисот палестин-
цев, которые пали жертвами в этот период.

В основе этой проблемы лежит сохраняющая-
ся израильская оккупация палестинских территорий
на основе строительства поселений, несмотря на
достигнутый в мирном процессе значительный про-
гресс и все международные усилия.
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В настоящее время палестинская сторона
предпринимает активные и серьезные усилия со-
вместно с Генеральным секретарем Организации
Объединенных Наций, Соединенными Штатами,
Европейским Союзом и Российской Федерацией в
целях прекращения нынешней трагедии и выполне-
ния рекомендаций, содержащихся в докладе Мит-
челла, а также реализации египетско-иорданской
инициативы.

Нам остается лишь надеяться, что Израиль ис-
кренне одобрил доклад Митчелла и что он незамед-
лительно приступит к осуществлению мер, которые
должны быть приняты в соответствии с этим док-
ладом.

К сожалению, то, что мы услышали сегодня,
не предвещает ничего хорошего. И все же мы не те-
ряем надежды.

Г-н Заки (Египет) (говорит по-арабски): Мы
выслушали заявление представителя Израиля в на-
чале этого заседания и не были удивлены его со-
держанием, которое, к сожалению, абсолютно не
имеет отношения к обсуждаемому вопросу.

Израиль отказывается признать, что оккупация
им палестинских территорий, переселение еврей-
ских иммигрантов со всех концов мира на пале-
стинские и арабские земли и конфискация земель в
условиях оккупации является главной причиной
трагедии и человеческих жертв, от которых страда-
ет как палестинский, так и израильский народы.

Проводимая Израилем с опорой на военную
силу политика строительства поселений на оккупи-
руемых территориях является незаконной в соот-
ветствии с положениями Четвертой Женевской кон-
венции. Как бы ни старались представители Израи-
ля скрыть неприятные факты или ввести в заблуж-
дение международную общественность, говоря о
терроризме, а не об оккупации, все эти отчаянные
попытки ни к чему не приведут.

Израильские поселенцы сеют насилие и при-
зывают к нему. Они сжигают посевы палестинцев.
Для них строятся дома на оккупируемых и конфи-
скованных арабских землях. Их поселения превра-
щаются в военные крепости, мишенью которых
становится палестинское гражданское население.
Присутствие этих поселенцев на оккупированных
территориях само по себе является преступлением.

Международное сообщество должно занять
единую твердую позицию, с тем чтобы оказать на
Израиль давление и вынудить его незамедлительно
отказаться от строительства своих поселений. Про-
должение этой деятельности под защитой оккупа-
ционных сил и отказ Израиля уважать законы и на-
циональные права палестинского народа являются
реальными причинами нынешних невыносимых
страданий палестинцев и самих израильтян.

Заседание закрывается в 19 ч. 15 м.


